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Artesanato com palha de butiá da região de Torres 
oficialmente reconhecido como Patrimônio Cultural Imaterial

Na tarde desta quinta-feira (17 de 
agosto), Dia Estadual do Patrimônio Cul-
tural, o Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da Cultura, realizou 
em Porto Alegre, o ato de assinatura do 
registro do modo de fazer artesanato com 
palha de butiá da região de Torres como 
Patrimônio Cultural Imaterial. Esta cele-
bração é o reconhecimento da riqueza 
cultural e do legado transmitido através 
das gerações no município. A assinatura 
ocorreu no Memorial do Rio Grande do 
Sul, situado na Praça da Alfândega, no 
Centro Histórico, contando com a partici-
pação das artesãs, do prefeito Carlos Sou-
za acompanhado da primeira-dama Susi 
Souza, e dezenas de pessoas de Torres, 
ligadas ao patrimônio histórico.

O clima foi de festa, de muita emoção e 
agradecimentos. O prefeito Carlos elogiou 
a atuação de todos que se envolveram no 
processo, destacando principalmente ao 

trabalho das antigas artesãs torrenses, 
senhoras Ana Maria Trindade, Célia Marta 
Teixeira da Silva, Elenir Pacheco Daitx, Eni 
Teresinha Monteiro, Eracy Joaquina Daitx 
da Rocha (representada por Élida Daitx), 
Irma Pacheco da Silveira, Judith da Rosa 
Santos e Vera Lúcia Teixeira (representa 
no ato por Maria Querino Teixeira),

Em sua fala, além demostrar-se satis-
feito com o reconhecimento do Estado 
pelo artesanato torrense, o prefeito Car-
los comentou que desde pequeno conhe-
cia o trabalho feito com a palha de butiá 
nas mãos de sua avó, que este quadro 
permanece em sua memória. Também 
se manifestaram sobre a significância do 
reconhecimento, a secretária da Cultura 
do Estado, Beatriz Araújo; a secretária 
adjunta da Cultura, Gabriella Meindrad; o 
diretor do Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico do Estado – IPHAE, Rena-
to Savoldi, a coordenadora de Educação 

e Cultura do Instituto Curicaca, Patrícia 
Bohrer. Também presente o presidente 
do Instituto, Alexandre Krob.

Para satisfação dos participantes do 
evento, o local da cerimônia, estava de-
corado com trabalhos de palha de butiá, 
encantando a todos, principalmente aos 
torrenses presentes. De Torres estavam 
o secretário de Turismo e da Secretaria 
de Cultura e Esporte, Dérick Machado; a 
procuradora-geral do Município, Pâmela 
Souza; o presidente do Conselho Muni-
cipal do Patrimônio Histórico, Artístico e 
Cultural, COMPHAC Efreu Brignol Quinta-
na; e servidores da Pasta da Cultura.

O trabalho de pesquisa foi realizado 
pelo Instituto Curicaca com as famílias 
rurais locais. A prática do artesanato com 
a palha de butiá, além de ser uma expres-
são artística, agora é oficialmente classifi-
cada como um bem cultural imaterial do 
Rio Grande do Sul, destacando sua impor-

tância na história da região. A comunida-
de da Restinga de Itapeva, onde essa arte 
é praticada, atribui uma gama de signifi-
cados profundos à técnica. Para muitos, 
essa prática artesanal vai além do aspecto 
econômico, estabelecendo vínculos afeti-

vos enraizados em conexões familiares. O 
termo “imaterial” existe para sugerir que 
tais práticas devam ser valorizadas em seu 
conjunto dinâmico e criativo, e não ape-
nas nos produtos finais que elas geram. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)

TORRES - O prefeito Carlos Souza 
acompanhou o andamento de várias 
obras em realização em Torres, duran-
te a manhã desta quarta-feira (16 de 
agosto). Ele mostrou-se satisfeito com 
o cronograma dos serviços e principal-
mente por poder entregar em breve à 
população, demandas aguardadas pela 
comunidade. Espera que o tempo aju-

de para os prazos serem cumpridos. 
Cinco obras foram visitadas pelo prefei-
to nesta quarta.

O primeiro local foi a Praça Getúlio 
Vargas, conversando sobre a revitaliza-
ção do local com os representantes da 
empresa responsável pelo serviço. Em 
seguida, visitou as obras do ginásio, lo-
calizado em frente à sede do Centro de 

Referência da Mulher Pricila Selau, no 
Complexo do Torrense. No bairro Stan 
acompanhou as obras de pavimenta-
ção na Rua Itália.

A construção do novo Posto Central 
da Secretaria Municipal de Saúde, na 
Avenida Joaquim Porto, 801, foi outro 
ponto verificado. Junto com a secretá-
ria de Saúde, Suzana Machado, foram 

afinados alguns pormenores do traba-
lho.

O último local a ser visitado pelo pre-
feito Carlos Souza foi a orla gastronômi-
ca do rio Mampituba. A área engloba 
uma intervenção de aproximadamente 
19.000,00 m². Iniciando no final da Ave-
nida Beira Mar e finalizando na Avenida 
Cristóvão Colombo. Conforme o prefei-

to, os principais objetivos são priorizar 
o pedestre e a mobilidade urbana.

Há ainda a pavimentação da Rua 
Hermenegildo Torres, localizada no 
bairro Igra Norte, que iniciou na quarta 
(16). As diversas obras que vem trans-
formando a vida dos torrenses para 
melhor integram o programa Transfor-
ma Torres.

Prefeito Carlos Souza acompanha estágio de várias obras em andamento na cidade
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A educação municipal em 
Torres emergiu como um tópico 
central nas discussões iniciais. Os 
professores presentes compar-
tilharam um diagnóstico abran-
gente da situação educacional na 
cidade, um tema de suma impor-

tância para o PDT, conforme enfa-
tizado pelo presidente do partido, 
Paulo Mariano. O foco na melho-
ria da qualidade da educação é 
uma das prioridades da agremia-
ção, juntamente com a geração 
de empregos e renda para todos 

os cidadãos do município. 
Durante seu discurso Mariano 

também ressaltou a necessidade 
de um diálogo eficaz entre todos 
os partidos de oposição. Ele des-
tacou que o objetivo é “buscar 
um alinhamento que culmine em 

uma candidatura capaz de unifi-
car a oposição e oferecer aos elei-
tores torrenses um projeto inclu-
sivo”. Esse projeto deve abranger 
especialmente os moradores dos 
bairros mais afastados, com ênfa-

se naqueles que mais dependem 
dos serviços públicos municipais. 
A preocupação com a inclusão so-
cial e a igualdade de acesso aos 
serviços públicos pautou grande 
parte das discussões.

POLÍTICA 

Em Torres, PDT e MDB unem forças em reunião 
estratégica visando eleições municipais

No sábado, dia 12 de agosto, 
as lideranças do Partido Demo-
crático Trabalhista (PDT) e do 
Movimento Democrático Brasi-
leiro (MDB) se reuniram em um 
encontro “marcado por debates 
construtivos e visões alinhadas 
sobre as próximas eleições muni-
cipais”, segundo a comunicação 
dos partidos. “O objetivo princi-
pal do encontro foi a estrutura-

ção das estratégias que guiarão 
as ações políticas nas eleições 
que se aproximam”.

A reunião, que contou com a 
presença de membros proemi-
nentes de ambos os partidos, 
teve como destaque a participa-
ção do Presidente do PDT, Paulo 
Sérgio Stuart Mariano, e do Pre-
sidente do MDB, Igor Beretta. 
Além deles, estiveram presentes 

outras figuras influentes na ci-
dade, como o Secretário do PDT, 
Gilmar Camargo e os membros 
da Executiva do MDB, Daniel 
Monteiro e Roniel Lumertz. Tam-
bém marcaram presença os pro-
fessores Elizete Machado Evaldt 
da Cunha, Belimar da Silva Gui-
marães e Amilton Machado, am-
bos  do PDT,  além do  ex-Prefeito 
João Alberto, do MDB.

Além dos presidentes das siglas estiveram presentes outras figuras influentes na cidade, como o Secretário do PDT, Gilmar Camargo e os membros da Executiva 
do MDB, Daniel Monteiro e Roniel Lumertz

Foco na Educação e unificação da oposição

Vereador quer controlar transporte por aplicativo 
feito por ‘forasteiros’ em Torres

Estará sendo votada na se-
gunda-feira (21 de agosto), du-
rante a sessão ordinária da Câ-
mara de Vereadores de Torres, 
uma INDICAÇÃO 203/2023, de 
autoria do vereador Gibraltar 

Vidal, o Gimi (PP) que solicita ao 
Poder Executivo (prefeitura) que 
esta encaminhe Projeto de Lei 
regulamentando o cadastro de 
carros de transporte de passa-
geiros por aplicativo na cidade. 

Transporte por aplicativos são 
os concorrentes dos serviços 
digitais que gerenciam o trans-
porte de passageiros, também 
chamados de “caronas remu-
neradas” (ao estilo Uber, por 
exemplo). 

Na justificativa da Indicação, 
o autor defende que os veículos 
de transporte por aplicativo são 
uma realidade mundial. Mas o 
vereador destaca que leis em vi-
gor em cidades turísticas - como 
Gramado, Canela e Camboriú - 
buscam regulamentar esses veí-
culos, no sentido de fazer um ca-
dastro dos mesmos. A premissa 
é de controle e ação para fisca-
lização, motivo pelo qual busca 

replicar a ideia em Torres.  
Gimi lembra que, durante a 

temporada de verão, as cidades 
turísticas são invadidas pelos 
carros de aplicativo, fazendo 
uma concorrência desleal aos 
carros de aplicativo locais e tá-
xis, o que para ele trata-se de 
uma injustiça.  Mas o mesmo 
vereador destaca que a ques-
tão da segurança dos usuários 
também pode ser afetada pela 
falta de regramento e controle 
locais, frente aos carros de apli-
cativos que labutam pela cidade 
somente no veraneio. “Sem ca-
dastro, os usuários locais ficam 
expostos a vários problemas de 
falta de segurança ao solicitar as 

corridas junto aos veículos fo-
rasteiros, como risco de assédio 
sexual contra mulheres, dentre 
outros tipos de violência que 
por ventura possam ocorrer” 
afirma. 

O vereador, em seu depoi-
mento na Câmara nesta se-
gunda-feira (14), repetiu as 
observações que constam na 
Indicação. Gimi quer diminuir o 
impacto que motoristas de fora 
possam trazer ao mercado local, 
tanto na parte de controle de 
segurança quanto na proteção 
econômica dos motoristas que 
sobrevivem aqui dirigindo seus 
veículos, por aplicativo ou com 
taxis licenciados.   

Argumento é de controle de segurança de usuários, assim como proteção ao mercado de motoristas torrenses, sejam de taxis ou de aplicativo

O Presidente do MDB de Tor-
res, Igor Beretta, também ressal-
tou a importância de um novo 
olhar e um plano de governo que 
promovam a união da oposição 
em torno de um projeto de longo 
prazo. Ele enfatizou a necessida-

de de uma abordagem estratégi-
ca que vá além das eleições ime-
diatas e considere os desafios e 
oportunidades que se estendem 
ao futuro.

O encontro resultou na agenda 
de novas rodadas de conversas 

entre os partidos, com o propó-
sito de aprofundar a busca pela 
unidade política. As discussões 
continuarão a focar na formula-
ção de um projeto político que 
atenda às aspirações da popula-
ção e ofereça soluções concretas 

para os desafios enfrentados pelo 
município.

 Conforme nota dos partidos 
para a imprensa, “à medida que 
as eleições municipais se aproxi-
mam, as negociações entre PDT 
e MDB refletem uma abordagem 

colaborativa e pragmática em 
busca de uma alternativa política 
forte e unificada. A busca pela co-
esão entre as forças de oposição 
se torna crucial para oferecer aos 
eleitores uma visão sólida para o 
futuro da cidade”.

Abordagem que vai além das eleições

TORRES - Será colocado em 
pauta na próxima sessão da Câ-
mara de Vereadores de Torres, 
que se realizará na segunda-feira 
(21 de agosto), Um Pedido de Pro-
vidências de autoria do vereador 

Rafael Silveira (PSDB) que solicita 
ao Poder Executivo (Prefeitura de 
Torres) que de uma solução para a 
destinação final do já antigo Pos-
to Estratégia de Saúde da Família 
(ESF). Em anos passados o prédio 

funcionou ao lado da Escola Zona 
Sul, mas atualmente está abando-
nado. 

 O autor do Pedido de Provi-
dências afirma no texto do docu-
mento que se trata de um prédio 

público, que estaria sem uso e em 
condições precárias. O vereador 
lembra que, consequentemente, 
o mesmo imóvel do antigo ESF 
está em processo de deterioração. 

Rafael Silveira encerra a justifi-

cativa de sua demanda lamentan-
do que esta falta de atitude esta-
ria tornando o local e seu entorno, 
local de constantes furtos e de 
abrigo para pessoas em situação 
de rua.

Vereador pede que municipalidade resolva situação de 
prédio abandonado junto a Escola Zona Sul
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Deputado busca mediação entre MPF e quiosques à 
beira-mar que podem ser retirados de Torres

O deputado estadual gaúcho 
Felipe Camozzato (NOVO) partici-
pou de reunião com procuradores 
do Ministério Público Federal. Na 
ocasião, abriram um canal de diá-
logo com os empreendedores de 
Torres que trabalham nos quios-
ques à beira-mar, em imóveis 
fixos junto ao Calçadão. Após di-

versas ações judiciais, os estabe-
lecimentos podem ser retirados 
da orla do município, o que gera 
preocupação da comunidade lo-
cal. 

Durante sua manifestação com 
os procuradores da República, 
advogados e representantes dos 
empreendedores locais, Camoz-

zato defendeu a manutenção dos 
quiosques e destacou a importân-
cia da construção de uma solução 
consensuada com a interlocução 
de todos os envolvidos. “Enten-
do a complexidade do tema, mas 
esse é o caminho na construção 
de decisões importantes para o 
interesse público”, afirmou. 

A empresa Ederaldo De 
Souza Bueno ganhou a licita-
ção para iniciar os serviços de 
reforma do 6º pavimento do 
Centro Administrativo Valdir 

Munari, onde será instala-
da a Procuradoria Geral do 
município de Torres. “A em-
presa vencedora da licitação 
foi acolhida por apresentar 

a melhor proposta técnica e 
financeira, de acordo com os 
critérios estabelecidos pelo 
edital”, destacou a Prefeitu-
ra.

Segundo a municipalidade, 
a obra tem um valor estima-
do de aproximadamente R$ 
290.0000,00 e deve ser con-
cluída em 2023. Conforme o 

prefeito, a reforma visa me-
lhorar as condições de traba-
lho dos procuradores e ofe-
recer um atendimento mais 
eficiente à população.

Sexto pavimento do Centro Administrativo de Torres será reformado por R$ 290 mil

Em Brasília, ministra Marina Silva recebe artesanato e produtos da agricultura de Torres 
Além de ser o único município 

do Rio Grande do Sul com repre-
sentação no Conselho Nacional 
de Meio Ambiente, Torres ainda 
teve seu artesanato e produtos 
da agricultura familiar elogiados 

pela ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina Sil-
va.

A secretária do Meio Ambiente 
e Urbanismo de Torres, Fernanda 
Brocca, cumpre agenda oficial na 

capital federal entre os dias 15 e 
17 de agosto. E nesta quarta-feira 
(15 de agosto), a ida da secretária 
possuía como ponto alto a parti-
cipação da 139° Reunião do Con-
selho Nacional do Meio Ambien-

te – CONAMA, por meio 
da Associação Nacional 
dos Órgãos Municipais 
de Meio Ambiente – 
ANAMMA, entidade civil 
representativa do poder 
municipal na área am-
biental. 

Na ocasião ocorreu 
o encontro com Mari-
na Silva, que recebeu 
e elogiou os presentes 
oriundos de Torres. Os 

presentes são da Casa da Terra 
e Artesanato e foram entregues 
pela secretária, Fernanda Brocca. 
Na capital federal, Fernanda ainda 
fez contato com o presidente da 
Associação Nacional dos Órgãos 
Municipais de Meio Ambiente, 
Marçal Cavalcante.

O artesanato e produtos fami-
liares que encontram-se na Casa 
da Terra e Artesanato são produ-
zidos no município, com organi-
zação da Secretaria do Trabalho, 
Indústria e Comércio. Todos con-
tam com o selo “Feito em Torres” 
- fomentando a economia criati-
va, buscando desenvolvimento 
também do turismo, gerando, 
cada vez mais, emprego e renda.

CONAMA reestruturado

A representatividade de Torres 
no CONAMA foi conquistada pelo 
ex-secretário da Pasta, Júlio Agápio, 
atual secretário municipal do Tra-
balho, Indústria e Comércio. Con-
forme a atual secretária Fernanda, 
o CONAMA voltou reestruturado, 
garantindo a participação de todos 
os setores engajados na causa am-
biental. 

Ela informa que “serão inúmeros 
os desafios do Conselho na reto-
mada das políticas socioambientais 
no Brasil, e que participaremos de 
forma ativa para que ocorra efetiva-
mente o desenvolvimento socioam-
biental nos municípios“.

 Processos podem  ser unidos e  encaminhados para o Centro Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania (Cejuscon) da Justiça Federal

Junção de casos similares em um tribunal especial
Atualmente, há diversas ações 

judiciais que tramitam em dife-
rentes instâncias da Justiça sobre 
os casos dos quiosques de Torres, 
com decisões inclusive determi-
nando a derrubada dos estabe-
lecimentos. Como deliberação 
da reunião, foi acertado que os 

advogados responsáveis vão pe-
ticionar e solicitar que todos os 
processos sobre o tema sejam 
reunidos, para então serem en-
caminhados ao Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos e Cidada-
nia (Cejuscon) da Justiça Federal. 

Participaram da reunião os 

procuradores Andréia Rigoni 
Agostini, Júlio Castro Schwonke 
de Castro Júnior, Nilo Marcelo de 
Almeida Camargo e Cláudio Ter-
re do Amaral, os advogados Júlio 
Almeida, Juliana Cainneli, Éder-
son Porto, Alexandre Quartiero 
e Felipe Sommer; o presidente 

da Associação dos Proprietários 
e Possuidores dos Imóveis Ad-
jacentes ao Rio Mampituba, Gil-
mar José Lazaretti; o presidente 
da Associação dos Quiosques à 

Beira-Mar de Torres, José Vladi-
mir da Silva; e o presidente da 
Associação dos Quiosques da 
Praia Paraíso, Alfredinho Bagati-
ni.

Camozzato (com microfone) defende a manutenção dos 
quiosques como causa de direitos fundamentais dos gaúchos

Permuta entre Prefeitura e posto de combustível deve melhorar entorno do Belvedere

TORRES - Estará tramitando na 
Câmara de Vereadores de Torres 
- a partir da sessão da próxima se-
gunda-feira (21) -  um projeto de 
lei de autoria do Poder Executivo 
(Prefeitura), que pede autorização 
parlamentar para desafetar bem 
público de uso comum e a permu-
tar área. No caso, a área é parte de 

rua no antigo Belvedere (próximo 
ao monumento do mesmo nome), 
ás margens da BR-101 (entre a Vila 
São João e o Campo Bonito).

O valor projetado para conter na 
permuta pela via é de R$ 249 mil, 
conforme avaliação elaborada pela 
Comissão Permanente de Avaliação 
do município. Já o terreno urbano, 

que a municipalidade de Torres re-
cebe em troca foi avaliado em R$ 
299 mil, também conforme avalia-
ção elaborada pela mesma Comis-
são Permanente de Avaliação.

Na prática se trata da pavimen-
tação de uma rua que será reali-
zada pela empresa que opera um 
empreendimento na área, que não 

queria asfaltar a mesma rua sem 
ser ela proprietária do lugar, para 
garantir segurança jurídica.  A em-
presa titular da permuta é a Terra 
Nova Comércio e Administradora 
de Bens Ltda., que opera um posto 
de combustível com outras ativida-
des na mesma área do antigo Bel-
vedere.  

Ela deve no prazo de 180 dias, a 
contar da publicação desta Lei, rea-
lizar a pavimentação de 1.698,00m² 
em via(s) pública(s) a ser(em) defi-
nida(s) pelo Poder Executivo Muni-
cipal, como forma de pagamento. E 
ambas as partes não poderão exigir 
o pagamento da diferença de valo-
res dos imóveis.

Além disso, cidade pode receber asfaltamento de outras vias (ocorridas após troca da desafetação da  área permutada)

Segurança de ir e vir no entorno
 No texto do próprio Projeto de 

Lei, a prefeitura de Torres justifica sua 
ação tendo em vista a necessidade da 
comunidade local em ter rua de aces-
so segura e que garanta a mobilidade 
no trânsito do entorno.

 A justificativa lembra que este 
processo iniciou em 2022 e foram 
feitas as devidas avaliações imobiliá-
rias das áreas a ser permutada, bem 
como arbitrada uma contrapartida 
(pavimentação de vias) ao empreen-

dedor que deverá ser destinada às 
comunidades próximas.

E finaliza que os valores definidos 
na permuta são oriundos de ava-
liação de comissão regulamentada 
composta por diferentes represen-

tantes da sociedade civil e Poder 
Executivo, o que dá transparência da 
realidade dos valores elencados no 
negócio entre a prefeitura e a empre-
sa privada.

Mais informações sobre o PL po-

dem ser obtidas no site da Câmara 
Municipal no item “matérias em 
tramitação”.  A matéria deve ainda 
entrar nas comissões temáticas para 
que seja a seguir colocada em debate 
e votação na Câmara Municipal. 
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Prefeito de Torres entrega proposta de revisão do 
Plano Diretor à Câmara de Vereadores

Na tarde desta segunda-feira, 
14 de agosto, o prefeito de Tor-
res, Carlos Souza, protocolou na 
Câmara de Vereadores de Torres 
a proposta de revisão do Plano 
Diretor. A entrega do documen-
to - que norteia o rumo urba-
nístico da cidade - foi feita ao 
presidente da Câmara, vereador 
Rogério Evaldt Jacob. O prefeito 
disse “estar feliz e com a certeza 
do dever cumprido”, salientando 
que o Plano Diretor é também 
importante para a geração de 
emprego e renda na cidade. Por 
sua vez, Rogerinho comentou 
tratar-se de um momento his-
tórico, devido ao Plano Diretor 
estar desde 1995 sem uma revi-
são.

Na ocasião, o prefeito desta-
cou que “executivo e legislativo 
caminham juntos para que as po-
líticas públicas cheguem à popu-
lação”. Salientou que a proposta 
engloba muita discussão e de-
bate com diferentes segmentos 
da sociedade. Carlos agradeceu 
a contribuição de todos que tra-
balharam na revisão, destacando 
secretariado e servidores que se 
envolveu nas discussões e cons-
trução das melhores alternativas 
para o plano (enfatizando os no-
mes de Júlio Agápio; Fernanda 
Brocca;, Matheus Junges; Pâ-
mela Souza; do arquiteto Jean 
Lima), bem como dos integrantes 
do Conselho Municipal do Plano 
Diretor, em especial ao ex-presi-

dente Cassiano Machado.
O ato de entrega da proposta 

do Plano Diretor foi muito presti-
giado. A Câmara dos Vereadores 
estava lotada. A primeira-dama 
Susi Souza esteve sempre ao 
lado do prefeito. No plenário 
estavam representantes de dife-
rentes segmentos da sociedade 
torrense, principalmente do se-
tor econômico, “alguns aguar-
dam a conclusão sobre o Plano 
Diretor para definirem o rumo 
de seus empreendimentos”, 
destacou Carlos. Agora, com a 
entrega do documento pelo pre-
feito aos vereadores, começará 
ampla agenda de debates, e em 
breve novas realizações de audi-
ências públicas.

Breve Histórico (sobre uma longa novela)
O Plano Diretor vigente em Tor-

res data de 1995 e desde então não 
foi atualizado oficialmente de for-
ma completa – ou seja, o processo 
está muito atrasado (já havendo 
inclusive cobranças do Ministério 
Público para sua célere aprova-
ção). Em anos passados, dezenas 
de debates e audiências públicas já 
foram realizadas (várias por volta 
de 2006, outras em 2014 e 2015), 
mas o documento seguia sem ser 

encaminhado para votação na Câ-
mara Municipal – como finalmente 
ocorreu nesta segunda-feira (14).

Em novembro de 2021, a Prefei-
tura entregou uma proposta para 
o Conselho do Plano Diretor, que 
criou comissão técnica e avaliou o 
estudo, culminando com a vota-
ção e aprovação. Os conselheiros, 
representantes de diversos seg-
mentos da sociedade, fizeram por 
cinco meses discussões, análises 

e sugestões de adequações de al-
guns pontos, que foram avaliados 
pelo Prefeito Municipal. No dia 29 
de março de 2022 o Conselho do 
Plano Diretor entregou a revisão.

No dia 28 de junho de 2022 foi 
realizada a audiência pública na 
Ulbra Torres – a qual teve a parti-
cipação de cerca de 600 pessoas 
(ainda transmitida on-line para 
todos assistirem), com diversas 
sugestões e críticas apresenta-

das em relação ao documento do 
Plano Diretor. Nesta mais recente 
audiência pública, entre as princi-
pais preocupações de moradores, 
técnicos e ambientalistas, esteve 
a permissão de aumentar a altu-
ra de prédios em determinadas 
zonas da cidade – em especial na 
Zona 8 (beira-mar da Praia Gran-
de) – além da criação de uma zona 
industrial junto as margens da BR-
101 e a necessidade de preserva-

ção do parco patrimônio histórico 
ainda restante na cidade. Por ou-
tro lado, moradores locais tam-
bém se manifestaram salientando 
a importância do Plano Diretor ser 
atualizado para melhor orientar 
a ocupação urbana em Torres e o 
ambiente de negócios (permitin-
do, por exemplo, algumas ativida-
des industriais de baixo nível po-
luidor, como a indústria pesqueira 
tradicional).
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Estará tramitando e sendo vo-
tada na sessão ordinária da Câ-
mara de Vereadores de Torres 
desta segunda-feira (21 de agos-
to), a INDICAÇÃO 208/2023 de 
autoria do vereador Moisés Tris-
ch (PT) que sugere que o Poder 
Executivo (prefeitura) que realize 
estudos técnicos com objetivo 

de averiguar se há viabilidade 
econômica para que o município 
de Torres pratique a municipali-
zação da água, uma vez que não 
foi assinado o termo aditivo com 
a Corsan, o que geraria a possibi-
lidade de efetivar a municipaliza-
ção deste bem essencial: a água.

 O autor da Indicação lembra 

que se trata de uma obrigatorie-
dade do novo Marco Legal do Sa-
neamento, visando adequar os 
compromissos da Corsan - agora, 
privatizada - às metas exigidas 
pela lei federal.  O vereador de-
fende que a o fato de não haver 
tido a assinatura do termo aditi-
vo com a Corsan pelo Município 

teria gerado uma grande expec-
tativa para Torres e para os tor-
renses, uma vez que há possibili-
dade - tendo a segurança após os 
estudos técnicos necessários - de 
gerar mais riqueza aos cofres pú-
blicos.

Moises encerra sua argumen-
tação no corpo do documento 

da Indicação acrescentando que 
em sua opinião, a municipaliza-
ção da água pela cidade de Tor-
res, além da geração de emprego 
aos munícipes, daria mais autori-
dade local para resguardar a va-
lorização do trabalhador e para 
prezar pela qualidade do serviço 
na cidade.

Vereador de Torres sugere estudo por municipalização de serviços da Corsan em Torres

TORRES

Nesta próxima segunda-feira, 
14 de agosto, a área onde se lo-
caliza a parada central de ônibus 
de Torres começará a sofrer alte-
ração em decorrência das obras 
da interseção – Rótula do Balão. 
A mudança de local da parada 
central vai acontecer em breve. 
Estas alterações vão possibilitar 
o andamento da construção do 
espaço onde será criado uma 
grande praça no centro da cida-

de, segundo informa a Prefeitura 
de Torres. As modificações na in-
terseção das Ruas Joaquim Porto 
x Avenida José Bonifácio x Ave-
nida General Osório. Tem como 
objetivo tornar o espaço mais 
belo e aprazível, mas principal-
mente normalizar e dar melhor 
fluxo ao trânsito.

“Com o deslocamento da pa-
rada de ônibus, vão acontecer 
alterações no itinerário de trans-

porte coletivo para Rua José Luiz 
de Freitas, Avenida José Maia Fi-
lho, Avenida Benjamin Constant, 
Rua Desembargador Vieira Pires 
até a Avenida General Osório 
onde seguirão seu fluxo. As pa-
radas ficarão em local provisório, 
próximo ao atual visando mini-
mizar os impactos da obra. Será 
na Avenida José Bonifácio, 212 
e será deslocada apenas 35 me-
tros”, informa a municipalidade.

Parada central de ônibus mudará de local 
em Torres, e nova praça será construída 

Estas alterações vão possibilitar o andamento da construção do espaço onde será criado uma grande praça no centro da cidade, 
segundo informa a Prefeitura de Torres

Mudança no sentido do trânsito no entorno da Lagoa já foi efetivada
Também em função de altera-

ções na mobilidade, o Programa 
Transforma Torres, desde o dia 
27 de julho, a Rua José Maia Fi-
lho, na Lagoa do Violão, sofreu 
inversão no sentido do trânsito. 

A alteração se deu em virtude 
do início da obra de interseção 
– Rótula do Balão entre as ruas 
Joaquim Porto, Rua José Luiz de 
Freitas, Avenida General Osório 
e Avenida José Bonifácio,

“Em dias próximos às mudan-
ças no trânsito, a Secretaria de 
Planejamento e Participação 
Cidadã fará ampla divulgação 
sobre sugestões de trajetos al-
ternativos para a área. E durante 

os primeiros dias, integrantes da 
Coordenadoria de Trânsito, liga-
da à Secretaria de Obra e Ser-

viços Públicos, estarão no local 
orientando a população”, ressal-
ta a municipalidade.

Projeção de futura praça na área central de Torres (FONTE – Prefeitura)

Na manhã de quarta-feira (15 de 
agosto, o prefeito Carlos Souza deu 
as boas-vindas a nova frota de cami-
nhões que atuará na coleta de lixo 
doméstico do município. Trata-se de 
seis caminhões compactadores de 15 
metros cúbicos. Conforme o prefeito 
Carlos Souza, o serviço da coleta de 
resíduos sólidos urbanos deve ficar 
mais ágil.

A frota foi apresentada pelo pro-
prietário da ID Serviços e Empreen-
dimentos que atua nesta prestação 
de serviço desde 1º de agosto. A 

empresa foi a vencedora do processo 
licitatório. Além dos seis caminhões, 
a empresa oferece um veículo para 
serviços variados conforme previsto 
em licitação.

Compareceram ao ato, o secretário 
de Obras e Serviços Públicos, Mau-
ro de Jesus, servidores da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente e Ur-
banismo, pasta responsável por esta 
prestação de serviço, populares e os 
21 colaboradores da empresa. Na alta 
temporada o efetivo vai aumentar de-
vido à grande demanda.

Na oportunidade, o prefeito Carlos 
reforçou que a nova aquisição de ca-
minhões vai aprimorar a qualidade do 
serviço. Disse contar com o apoio da 
população para manter nossa cidade 
limpa e agradável. Lembrou que os 
moradores devem informar-se sobre 
o horário de recolhimento do lixo, 
que consta no site oficial da Prefei-
tura, como uma das maneiras para 
manter as ruas limpas. “A população 
deve conscientizar-se quanto ao des-
carte de lixo e conservação da limpe-
za da cidade”, frisou.

Nova empresa já opera na coleta de lixo doméstico de Torres
Empresa ID Serviços foi a vencedora do processo licitatório. Além dos seis caminhões, a empresa oferece um veículo para serviços variados

Moisés Trisch (PT) defende que serviço municipalizado valoriza os trabalhadores e dá mais segurança no consumo da água e suas variáveis pela população

A Secretaria de Educação de Tor-
res lançou, neste mês de agosto, o 
Projeto “Dança também EDUCA” que 
busca contribuir com a formação e 
desenvolvimento educacional, bem 
como proporcionar aos alunos uma 
atividade extra curricular no ensino 
fundamental municipal. “Através da 
compreensão do espaço e da repre-
sentatividade corporal é possível au-
xiliar na aprendizagem motora”, res-
saltam os organizadores.

Neste ano de 2023, a Secretaria es-
tima atender em torno de 50 crianças 
de três escolas municipais, E.M.F. Al-
cino Pedro Rodrigues, a Zona Sul e a 
Escola Mampituba. O Projeto preten-
de atender todas as escolas da rede, 
porém, novos alunos serão acolhidos 
somente no próximo ano. As inscri-
ções dos alunos interessados ocor-
rem no início do ano escolar. A dança 
criativa unifica os conhecimentos em 
ballet clássico e utiliza elementos da 

ginástica rítmica como as fitas, arcos 
e bolas.

As aulas serão ministradas pela 
professora Camila de Oliveira, for-
mada em Educação Física (ULBRA) 
e especialista em dança (Inspirar de 
Curitiba/PR), possui mais de 25 anos 
de experiência no universo da dança, 
com participação em festivais e cam-
peonatos nacionais e internacionais, 
com uma breve passagem pela Euro-
pa e Chile como bailarina.

Projeto contribuí com desenvolvimento motor e educacional de alunos 
de escolas  municipais de Torres
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TORRES – Antes disso, na manhã 
de 10 de agosto, o Centro de Refe-

rência da Mulher Pricila Selau, teve 
mais um momento da programa-

ção do Agosto Lilás, desta vez, re-
cebendo os estudantes do 1º ano 
do ensino médio da Escola Esta-
dual Marechal Deodoro, acompa-
nhados pela Orientadora Fernanda 
Peretto e Professora Nadiana Rosa. 
Na ocasião, os estudantes conhe-
ceram os serviços prestados pelo 
CRM e pela Polícia Civil para o com-
bate à violência contra a mulher. A 
Assistente Social Jorgina Cardoso 
Ribeiro apresentou a história da 

Pricila Selau (jovem torrense que 
teve a vida brutalmente ceifada 
pelo ex companheiro), o serviço 
oferecido pelo CRM e o protoco-
lo que é usado para ingressar no 
atendimento. 

A programação do Agosto Lilás 
do Centro de Referência da Mulher 
Pricila Selau continuou na manhã 
de terça-feira, 15 de agosto Lilás, 
desta vez, na Escola Professor Jus-

tino Alberto Tietboehl, O encontro 
ocorreu com as turmas do 8º e 9º 
ano do Ensino Fundamental, apro-
ximadamente 200 alunos, para 
orientação, prevenção e combate 
à violência contra mulher. “Agosto 
Lilás” é uma campanha de enfren-
tamento à violência doméstica e 
familiar contra a mulher, instituída 
com objetivo de intensificar a di-
vulgação da Lei Maria da Penha

GERAL

Na tarde desta sexta-feira, 11 de 
agosto, cerca de 40 mulheres, usuá-
rias do Centro de Referência da Mu-
lher Pricila Selau vivenciaram uma 
interessante experiência promovida 
pela Secretaria Municipal de Assis-
tência Social e Direitos Humanos. 
Um bate-papo com convidadas es-
peciais e a disponibilidade de três 
Oficinas motivaram as participantes, 
tudo regado ainda por sorteio de 
brindes.

Para dialogar com o público femi-
nino, a diretora do CRM, Helvia Sa-
nae Mano, convidou para o bate-pa-

po, a primeira-dama do município e 
empresária, Susi Cristina de Souza, 
que centralizou sua participação 
exaltando a importância da autoesti-
ma. E também a professora aposen-
tada, Maria de Fátima da Rosa, que 
por sua vez abordou o significado da 
fé e do amor no cotidiano.

Durante o evento, ocorreram 
muitas dinâmicas, como a oração 
promovida pela professora Maria de 
Fátima da Rosa, a evolução sobre o 
espelho, realizada pela primeira-da-
ma, o depoimento de Virginia da 
Rocha Cardoso, usuária do Centro e 

voluntária e a apresentação da can-
tora Ana Brum. Foram voluntárias a 
fotógrafa Maria Helena Dutra, e Ca-
rina Magnus, Marilda Meira Prudên-
cio e Virgínia da Rocha Cardosos que 
fizeram a maquiagem.

As participantes foram contem-
pladas com Oficinas de Maquiagem, 
Limpeza de Pele e Ensaio Fotográfico. 
Todas ficaram satisfeitas e sentiram-
-se valorizadas. Na oportunidade, o 
secretário Fábio da Rosa destacou 
a importância do CRM em Torres e 
salientou a atuação do voluntariado, 
agradecendo a todas colaboradoras.

Oficinas e Bate-papo sobre “Empoderamento Feminino 
e Autoestima” reuniram cerca de 40 mulheres em Torres
Diversas atividades vem sendo realizadas em Torres, numa alusão ao Agosto Lilás. No dia 10, estudantes da escola Marechal Deodoro 

fizeram visita ao CRM Pricila Selau

O jovem Lucas Samuel Santos 
Rodrigues, de 15 anos, foi rece-
bido com honras pelo prefeito 
de Torres, Carlos Souza, na tarde 
desta terça-feira, 15 de agosto. 

Lucas conquistou a medalha de 
Bronze no Campeonato Brasilei-
ro de Boxe, realizado em Foz do 
Iguaçu, no Paraná, na categoria 
66kg cadete. Ele competiu com 

atletas de todo o país e mostrou 
seu talento e garra no ringue.

O prefeito Carlos Souza elo-
giou o desempenho do jovem 
e destacou a importância do 
esporte para a boa formação da 
juventude. Ele também agrade-
ceu ao Lucas por representar a 
cidade de Torres em uma com-
petição nacional e por trazer 
a medalha para o município. 
Lucas agradeceu e disse que 
pretende continuar treinando 
e participando de torneios de 
Boxe. Ele também mostrou a 
medalha ao prefeito, que ficou 
impressionado com o feito do 
jovem.

Programação do Agosto Lilás com as Escolas

Prefeito Carlos recebe jovem torrense medalhista de Boxe

As categorias sub-13, sub-15 e 
sub-17 do Educafut estão prepara-
das para enfrentar a aguardada fi-
nal do campeonato LAVM de Futsal, 
que acontecerá neste sábado (19 
de agosto), na cidade de Sombrio. 
Essa competição é um palco para as 
jovens promessas do futsal demons-
trarem suas habilidades e paixão 
pelo esporte, e o Educafut está se 
destacando em múltiplas categorias.

Ademais, a categoria sub-11 do 
Educafut também terá sua presença 
no evento - envolvida em uma parti-
da que determinará o 3° e o 4° lugar, 

demonstrando o comprometimento 
contínuo do clube em desenvolver 
todas as suas atletas, independente-
mente das classificações.

Durante os treinamentos inten-
sivos da última semana, as atletas 
do Educafut demonstraram uma 
notável motivação e empolgação. 
Comentários de entusiasmo e deter-
minação ecoaram pelos corredores 
do centro de treinamento, exempli-
ficados nas palavras da atleta Vitória 
Ferreira: “Este ano estamos mais 
fortes fisicamente, ainda mais pron-
tas para enfrentar o nervosismo das 

finais. Vamos fazer bonito!”
“O sucesso contínuo do Educafut 

não seria possível sem o apoio do 
Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e Adolescente (COMDICA), 
que tem sido um parceiro funda-
mental na realização dos sonhos 
das jovens atletas. O clube tem se 
estabelecido como uma candidata 
recorrente a títulos, destacando-se 
no cenário esportivo e revelando ta-
lentos promissores que almejam um 
futuro como profissionais do futsal”. 
Conheça mais o projeto nas redes 
sociais: @educafutfutsalfeminino

Meninas do projeto torrense Educafut nas finais do futsal 
na Liga Atlética Vale do Mampituba
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Há pessoas que acreditam que 
a forma de qualificar e aumentar a 

entrada de recursos financeiros em 
Torres é através do Turismo de ‘ri-
cos e Super-Ricos’. Este segmento é 
interessante porque, além de atrair 
as próprias pessoas (ricas e Super-
-Ricas), busca outros turistas: os que 
querem conhecer de perto a vida 
destes “abonados” ou estrelas das 
finanças. Ou seja: uma boa busca de 
mercado, mercado que sustenta os 

torrenses nos 12 meses, com renda 
ou com emprego. 

Aceitar que se construa um prédio 
de 20 andares com recuos agressivos 
arborização e entrega de estrutura 
do entono na zona oito, por exem-
plo. Seriam 20 apartamentos que 
devam custar mais de R$ 10 milhões 
cada, que trariam para cá pessoas 
que gostam de gastar seu dinheiro 

em coisas boas e diferenciadas, que 
além de os apartamentos poderiam 
abrir espaço para o estabelecimento 
de uma nova tendência de consumo 
para a cidade, através de lojas de 
grife, restaurantes temáticos, casas 
noturnas encantadoras e etc. 

Certamente no debate teriam 
opositores, os mais naturalistas, os 
mais socialistas e igualitários, que 

não gostam de ostentação (nem 
dos outros), os ambientalistas que 
acham que sapos vão morrer pela 
sombra do edifício alto e etc. E o 
debate seria importante, didático e 
definitivo. Faria muita gente enten-
der dois lados de várias situações, e 
a seguir decidir se votam e apoiam a 
construção especial ou se rejeitam a 
possibilidade. Isto é democracia.  

TURISMO DE ALTO PODER AQUISITIVO

Por exemplo. Somos uma cidade 
que sobrevive do turismo. Cresceu 
e se desenvolveu a custa do vera-
nismo, o que é uma espécie de tu-
rismo. Atualmente temos aumentos 
de frequência anual de turismo de 

hotelaria, mas somente de pessoas 
que frequentam a cidade para se 
refrescar e passar o verão perto do 
mar, além de usufruírem de nossas 
diferenciais naturais, como as três 
torres com falésias e furnas à bei-

ra mar, nosso rio Mampituba, nos-
sas lagoas e etc. Não vem para cá 
nem por conta de costumes locais 
que se destacam, como a gastrono-
mia (acarajé e vatapá na Bahia, por 
exemplo), comportamento do povo 

(carnaval e festas no Rio de Janeiro) 
- o turismo cultural; nem costuma-
mos ter aumento de pessoas em 
Torres por conta de equipamentos 
construídos para o lazer, como par-
ques temáticos (surfe, Beto Carrei-

ro, piscinas com equipamentos ra-
dicais, por exemplo), observatórios 
construídos como os nos precipícios 
e eventos temáticos (como o Natal 
Luz em Gramado) – o Turismo In-
dustrial. 

TURISMO CULTURAL OU TURISMO INDUSTRIAL?

Tem muita gente que gosta de 
valorizar a cidade onde mora atra-
vés da preservação do patrimô-
nio arquitetônico. E esta escolha 
de parte de um Turismo Cultural 
pode (e deve) constar no Plano 

Diretor de forma o mais didática 
possível. Em minha opinião, sem 
sequestrar direitos de proprieda-
de de proprietários de imóveis, e 
sim de incentivar a preservação, 
ou por incentivos fiscais para o 
privado, ou através de aquisição 
por parte do setor público de imó-
veis para o intento. 

Sitiar uma área e oferecer aos 
donos que sejam isentos de im-
postos e que recebam uma verba 
anual para a manutenção de su-

postos edifícios que estejam den-
tro de um projeto de preservação 
arquitetônica qualquer como a his-
tórica, a turística e etc., pode estar 
em um Plano Diretor. Pelo menos 
a diferença de índices de forma 
agressiva deva ter nele, para que 
isto se torne uma realidade. 

Tem gente que acha que turis-
tas possam vir para Torres para 
conhecer um prédio antigo, ou 
conhecer uma área especial da 
cidade que possui um conceito ar-

quitetônico especial. Assim como 
tem gente que acha isto uma bo-
bagem. E na política as pessoas 
devem se posicionar em que lado 
estão, mesmo que percam alguns 
votos em nome de ganhar outros. 
E o debate do Plano Diretor Ur-
bano dá esta oportunidade para 
a sociedade torrense.   Ninguém 
tem razão absoluta, assim como 
ninguém está sem razão de forma 
absoluta. Isto é respeito à diversi-
dade. 

PATRIMÔNIO ARQUITETÔNICO?

O início do debate do Plano Dire-
tor entre os sete partidos políticos que 
compõem as bancadas na Câmara de 
Vereadores de Torres poderia se tornar 
uma fonte segura para que partidos, 
coligações e grupos ideológicos colocas-
sem em debates diferenças de visão de 

cidade que são, afinal, as diferenças que 
definem para onde vai a política pública. 

Particularmente, acho que este “uso” 
de um tema institucional - que define a 
melhor forma que a cidade acha de con-
duzir seu crescimento urbano e social, 
o Plano Diretor Urbano - pode ser uma 

espécie de “palco” das verdades inter-
nas de partidos e políticos que estão no 
poder, ou, o que é melhor, pelo menos 
ajudar que estas verdades sejam parte 
das políticas internas das agremiações, 
as deixando mais coerentes e mais cri-
veis em defesas de ideias de esquerda, 

de direita ou de centro. E temos ai alguns 
meses antes do começo do pleito de 
2024 para que sejam debatidos assuntos 
de fundo do Plano Diretor, o que para 
mim é didático - para o eleitor entender 
se aquilo que eles “acham” que é o perfil 
de seus eventuais candidatos seja che-

cado com suas “escolhas” nos debates 
do Plano Diretor, sejam elas vencedores 
através de emendas, sejam elas perde-
doras nos votos, mas defendidas por 
vereadores, partidos e coligações que 
começam a se formar para a eleição do 
ano que vem. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

PLANO DIRETOR DE TORRES PODE  SER PAUTA DAS ELEIÇÕES?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Poder-se-ia ter um debate do Plano 
Diretor no sentido de a municipalidade 
fomentar que pessoas da cidade desen-
volvessem alguns costumes de compor-
tamento - de culinária, de artesanato, 
dentre outros, para que estes fossem 
o diferencial no turismo cultural (Cas-
quinha de Siri e peixes em geral; roscas 
de polvilho e adjacentes, música local). 

Alguns partidos mais apoiadores de ati-
vidades humanas como forma de vida 
e de atração turística e que não gostam 
de alto volume de atividades industriais/ 
de construção como forma de atração 
turística defenderiam esta linha de atu-
ação. E o Plano Diretor norteia isto, com 
diminuição de construções verticais, por 
exemplo. 

Por outro lado, partidos mais de di-
reita e desenvolvimentista poderiam su-
gerir ao contrário, aumento de altura de 
prédios, criação de áreas para parques 
temáticos, ocupação de espaços natu-
rais com atividades estruturadas de lazer 
como parques temáticos e etc. 

Este debate na Câmara deveria mos-
trar os lados bons e os lados ruins das 

duas atividades, assim como os impac-
tos econômicos e sociais que ambos os 
modelos (Turismo Cultural e Turismo 
Industrial) trazem. Todos aprenderiam e 
depois, por voto, emendas seriam colo-
cadas ou parágrafos seriam suprimidos 
do Plano Diretor, como pode acontecer 
em outros projetos de Lei. 

A IDENTIDADE partidária e individual 

dos políticos apareceria. E àqueles que 
querem fazer um pouco de cada lado 
para agradar gregos e troianos deveria 
ou se enquadrar de um lado ou explicar 
qual é realmente seu lado, se não o de 
somente apoiar coisas que o ajudam 
pessoalmente..., o que não é politica pú-
blica e sim política pro seu bolso.  Olho 
no lance.

TURISMO CULTURAL OU TURISMO INDUSTRIAL? II
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A Polícia Civil faz a apreen-
são de 8,5 mil comprimidos de 
ecstasy que estavam em um 
laboratório de drogas sintéti-
cas pertencente a uma facção 
no bairro Itapeva, em Torres, 
no Litoral Norte. A ação foi re-
alizada na noite da sexta-feira 
(11) pelos agentes da 4ª De-
legacia do Departamento de 
Investigações do Narcotráfico 
(Denarc).

Além do ecstasy, foram 
apreendidos vários produtos 

e materiais, como duas pren-
sas hidráulicas, seis balanças 
de precisão, um liquidificador 
industrial, um forno elétrico 
utilizado para secar os compri-
midos, uma seladora a vácuo, 
seis moldes para fabricação da 
droga sintética e 96 tubos de 
corantes. A investigação conti-
nua para identificar os respon-
sáveis pela manipulação do 
entorpecente, mas também 
pelos responsáveis por ven-
der, comprar e distribuir a dro-

ga. O diretor de Investigações 
do Denarc, delegado Alencar 
Carraro, também ressalta que 
uma substância desconhecida 
pela polícia foi apreendida no 
laboratório da facção.

Carraro destaca que o pro-
duto será encaminhado na se-
gunda-feira (14) para análise 
do Instituto-Geral de Perícias 
(IGP). O objetivo é verificar se 
pode ser algum alucinógeno 
diferente, bem como o pre-
juízo que ele possa causar à 

saúde. Carraro ainda lembra 
que, neste caso das drogas 
sintéticas, foi possível apurar 
que os comprimidos estavam 
sendo preparados para uma 
grande distribuição neste fim 
de semana em várias casas 
noturnas do litoral, mas não se 
descarta também que alguma 
parte pudesse ser encaminha-
da para a Região Metropoli-
tana e até para o sul de Santa 
Catarina. 

(FONTE – Portal Leouve)

Laboratório de drogas sintéticas com 8,5 mil comprimidos 
de ecstasy localizado em Torres

Na madrugada desta sexta-
-feira (11/8), no bairro Guarita 
em Torres, a Brigada Militar (BM) 
prendeu dois homens por tráfi-

co e associação para o tráfico de 
drogas. Uma equipe da Força Tá-
tica do 2º BPAT recebeu informa-
ções de que um homem estaria 

fazendo a tele-entrega de drogas 
no município, e com essas de-
núncias, foram realizadas buscas.

Ambos indivíduos foram abor-

dados na localidade indicada no 
bairro Guarita. Foram identifica-
dos sendo dois homens, um de 
20 e outro de 24 anos, e durante 

a ação policial, foram apreendi-
das 38 porções de cocaína emba-
ladas para a venda, uma balança 
de precisão, celulares e R$ 621.

Dois homens presos por tráfico e associação ao tráfico de drogas em Torres

FONTE – Melissa Maciel 
(Rádio Maristela)
________________________

A Polícia Civil de Torres, liderada 
pelo delegado Marcos Vinicius Muniz 
Veloso, continua empenhada em es-
clarecer o assalto ocorrido em uma 
relojoaria na tarde de quarta-feira, 
16/08, por volta das 14h, no Centro 
da cidade. O incidente envolveu dois 
indivíduos que adentraram o estabe-
lecimento e ordenaram uma funcio-
nária a entregar itens como relógios 
e joias, os quais foram colocados 
em bolsas pretas. Os assaltantes, de 

acordo com o delegado, consegui-
ram entrar na loja armados, pois a 
porta giratória com detector de me-
tais estava desativada.

Segundo o delegado Marcos, a 
equipe de investigação está traba-
lhando com afinco para resolver o 
crime o mais rápido possível. No en-
tanto, as imagens capturadas pelas 
câmeras de segurança do estabeleci-
mento não possuem a qualidade ne-
cessária para identificar os indivíduos 
envolvidos. O delegado ressalta que 
posicionar as câmeras de segurança 
no alto, direcionando-as para baixo, 
é um erro sério, pois isso não facilita 

a identificação dos assaltantes.
“As câmeras de videomonitora-

mento devem ser instaladas em altu-
ra média, capturando da cintura para 
cima, o que revela características 
cruciais para a identificação, como o 
rosto e a forma corporal”, explica o 
delegado.

Além disso, o caso evidencia a 
necessidade urgente de implemen-
tar um sistema de cercamento ele-
trônico na cidade. Esse assunto já 
vem sendo debatido há cerca de 
dois anos, com o apoio do Conselho 
Comunitário Pró-Segurança Pública 
(Consepro).

Falta de cercamento eletrônico dificulta investigação de crimes como assalto a relojoaria em Torres

Segundo Polícia Civil, laboratório de drogas sintéticas pertenciam a uma facção organizada no bairro Itapeva 

Imagens divulgadas em redes sociais do assalto a
 relojoaria em Torres

Já existe proposta de cercamento eletrônico
O secretário de Administração e Aten-

dimento ao Cidadão de Torres, Maik 
Schardosim Scheffer, informou que já 
existe uma proposta para implementar 
o cercamento eletrônico na cidade, mas 

essa proposta está atualmente em fase 
de captação de recursos. Segundo o se-
cretário, o orçamento estimado para a 
implementação do programa é de R$ 1,9 
milhão. No entanto, o secretário afirma 

que a Prefeitura de Torres não dispõe des-
se valor em seu orçamento no momento.

Um Programa de Cercamento Eletrô-
nico pode contribuir significativamente 
para a redução dos índices de crimina-

lidade e para a manutenção da ordem 
pública. Ele amplia e facilita as atividades 
das forças de segurança, tornando suas 
operações mais eficientes e seguras, com 
o monitoramento de quem entra  e sai da 

cidade, incluindo interligação com outros 
sistemas das forças de segurança e go-
verno, como Brigada Militar, Polícia Civil, 
Polícia Rodoviária Federal, Detran, entre 
outros.

A empresa responsável 
pelo abastecimento de 
energia já acumula um 
prejuízo de mais de R$ 2 
milhões devido ao furto 
de cabos nos primeiros 
sete meses de 2023. Me-
tade desse valor são de 
roubos ocorridos no Lito-
ral Norte.

De janeiro até os pri-
meiros dias de agosto, 
quase 33 toneladas de 
fios foram retiradas dos 
postes em toda a área de 
concessão da CEEE Grupo 
Equatorial. Conforme os 
dados da concessionária, 

metade das ocorrências 
se concentra no Litoral 
Norte e em parte do lito-
ral do sul do Estado. São 
16 toneladas perdidas 
apenas na nossa região, 
levando a um prejuízo de 
R$ 1 milhão.

Na avaliação da empre-
sa, os municípios litorâ-
neos são o principal foco 
dos criminosos, principal-
mente entre março e no-
vembro, período em que 
a população é menor nas 
cidades, permitindo que 
os furtos sejam feitos cha-
mando menor atenção.

LITORAL NORTE: Roubo de cabos de energia 
elétrica contabilizam R$ 1 milhão em 

prejuízos em 7 meses
Foi inaugurado na manhã desta terça-feira (15/08), o 

novo espaço de atendimento do plantão da Polícia Civil 
de Torres. A cerimônia contou com a presença de várias 
autoridades e trouxe novidades, como instalação da sala 
das margaridas e novas armas para todos os policiais da 
corporação. Segundo o delegado de Polícia Civil de Torres, 
Marcos Vinicius Muniz Veloso, o novo espaço deixa o de-
nunciante mais a vontade para fazer o seu relato.

“O novo plantão dá mais dignidade a quem for fazer a 
sua denúncia, pois ninguém vai ver ou ouvir o relato dele. 
Antes, a pessoa ficava louca para ir embora, porque não 
era um espaço adequado. Agora, a pessoa pode nos contar 
com mais detalhes o crime pelo qual ela está denunciando 
ou tenha testemunhado, fazendo com que os profissionais 
façam melhores registros e melhores inquéritos”, conta 
Muniz.

Durante a cerimônia de inauguração, o delegado tam-
bém anunciou a instalação da Sala das Margaridas, algo 
inédito em Torres, além da entrega de novas armas para 
todos os policias da corporação.

“Até o verão nós teremos a Sala das Margaridas, um 
espaço adequado para acolher mulheres, crianças, idosos 

vítimas de violência sexual. Além disso, tivemos a confir-
mação que todos os agentes aqui da delegacia receberão 
uma arma Glock, que é a melhor arma que se tem hoje no 
mercado”, disse Muniz.

A cerimônia contou com a presença de várias autorida-
des, como o Prefeito Carlos Souza (e a Primeira dama Susi) 
secretários municipais, vereadores, a juíza de Direito Ma-
rilde Angélica Webber Goldschmidt, a titular da DP de Ca-
pão da Canoa, Sabrina Defent, representantes do Conselho 
Comunitário Pro-Segurança Pública de Torres (Consepro), 
como Nasser Samhan, entre outros.

Novo plantão da Polícia Civil é inaugurado em Torres
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No dia 23 de agosto será reali-
zado em Torres, evento que vai 
celebrar o Dia Nacional do Patri-
mônio Histórico. A atividade está 
marcada para às 9h e tem como 
ponto de encontro, o Morro do 
Farol. O Departamento de Cultura 
da Secretaria Municipal de Cultura 
e Esportes e o Conselho Municipal 
do Patrimônio Histórico, Artístico 
e Cultural (COMPHAC), com apoio 
da Secretaria de Cultura do Esta-
do, vão apresentar o evento “Dia 
do Patrimônio – Na Trilha do Tem-
po – Roteiro Histórico de Torres”. 

“O propósito é proporcionar 
aos estudantes da rede municipal 
de ensino e visitantes uma expe-
riência de imersão única na his-
tória e no patrimônio cultural da 
cidade de Torres, enriquecendo 
o entendimento sobre o passado 
da região. O objetivo principal é 
conduzir os participantes através 
de um roteiro histórico, exploran-

do locais de profunda importância 
histórica. Durante essa jornada, 
o enfoque será na significância 
cultural e patrimonial desses es-
paços, permitindo que os partici-
pantes compreendam de maneira 
mais profunda a rica herança da 
região”, ressalta a Prefeitura de 
Torres.

Caminhada por pontos 
históricos da cidade

A colaboração entre o a Prefei-
tura de Torres e a Secretaria de 
Cultura do Estado demonstra um 
compromisso conjunto em va-
lorizar e promover o patrimônio 
cultural e histórico da região, se-
gundo a municipalidade. Após o 
encontro no Morro do Farol, “Na 
Trilha do Tempo – Roteiro Históri-
co de Torres” ocorrerá uma cami-
nhada em pontos da cidade que 
compreendem o Centro Histórico 

de Torres. 
Na trilha do tempo, a cami-

nhada deve começar no Mor-
ro do Farol com a participação 
teatral do faroleiro Eastewal-
do, passando pelo marco zero 
com a pescadora, indo em di-
reção da Igreja São Domingos 
com o Padre Lomônaco, visita 
à Casa N1 e ao Eloi Krás Bor-
ges, acendedor de lampiões 
na escadaria. A caminhada 
segue para a rua debaixo, vi-
sitando algumas casas preser-
vadas ou semi, de descenden-
te de açorianos, terminando 
ao lado do antigo prédio da 
Prefeitura com a índia Ocara-
poti, na Lagoa do Violão.

Os organizadores acreditam 
que esta iniciativa não somen-
te irá complementar a edu-
cação formal dos estudantes 
e visitantes, mas também os 
motivará a desenvolver um senso 

mais profundo de pertencimento 
e apreciação pela história da re-

gião em que residem. (Com infor-
mações de Prefeitura de Torres)

“Dia do Patrimônio” será celebrado com o evento 
“Na Trilha do Tempo – Roteiro Histórico de Torres”

As atividades da Semana da Pá-
tria 2023 começam na manhã do 
dia 22 de agosto, terça-feira, às 
8h30. A Centelha da 86ª Corrida do 
Fogo Simbólico será recepcionada 
por autoridades municipais na Es-
trada do Mar, próximo à sinaleira. 
Em seguida, a Centelha será condu-
zida à sede do Corpo de Bombeiros, 
localizada na rua Leonardo Truda. O 
ato de abertura ocorre após a che-
gada do Fogo Simbólico. No evento, 
hasteamento das bandeiras oficiais, 
acendimento da pira da pátria, pro-
nunciamento das autoridades.

A condução do Fogo Simbólico 

da Pátria será guiada pela Coorde-
nadoria de Trânsito da Prefeitura de 
Torres. O acompanhamento ocorre-
rá da Avenida Barão do Rio Branco 
até a rótula em frente à Casa da Ter-
ra e Artesanato, findando no Corpo 
de Bombeiros. O acolhimento aos 
participantes acontecerá com apre-
sentação da Banda da EMF Alcino 
Pedro Rodrigues.

O destaque da programação é o 
Desfile Cívico no dia 7 de setembro. 
Este ano, o tema nacional é sobre 
Rui Barbosa, e o tema regional so-
bre o Centenário da Revolução de 
1923. A 86ª Corrida do Fogo Simbó-

lico da Pátria em Torres é um even-
to promovido pela Liga da Defesa 
Nacional com apoio da Prefeitura 
de Torres.

O local do Desfile Cívico de 7 de 
setembro em 2023 será  uma no-
vidade: a ser realizado na Avenida 
Silva Jardim a partir das 8h30, e não 
mais na Avenida Benjamin Cons-
tant, como nos anos anteriores. “A 
mudança visa oferecer um novo ce-
nário para a celebração da Indepen-
dência do Brasil, tema municipal, 
além de facilitar o fluxo de veículos 
no centro da cidade”, ressalta a mu-
nicipalidade.

Atividades da Semana da Pátria abrem com a 86ª 
Corrida do Fogo Simbólico no dia 22

O projeto “Ação Jovem” teve 
início nesta sexta-feira, 11 de 
agosto, no auditório da Univer-
sidade de Caxias do Sul-UCS/
Torres. A iniciativa é uma par-
ceria entre a prefeitura, o SINE 
e a Fundação Gaúcha do Traba-
lho e Ação Social-FGTAS, e visa 
promover a inserção dos jovens 
no mercado de trabalho e es-
timular a empregabilidade no 
Estado.

Na abertura do evento, os 
participantes assistiram a uma 

formação ministrada pelo gra-
duado em análise e desenvolvi-
mento de projetos, especialista 
em gestão de projetos e MBA 
em Digital Business, Gabriel Ro-
cha Ferreira. O tema da palestra 
foi “Preparação para o Primeiro 
Emprego”, e abordou aspectos 
como postura profissional e 
oportunidades de carreira. Já na 
manhã desta segunda-feira, 14 
de agosto, o auditório da Uni-
versidade de Caxias do Sul-UCS/
Torres lotou de alunos. Na opor-

tunidade, receberam orienta-
ções sobre o mercado de traba-
lho e do Primeiro Emprego.

O projeto “Ação Jovem” é 
destinado aos estudantes das 
Escolas de II Grau, Jorge Lacer-
da, Quartiero e Zona Sul. Parti-
ciparam da abertura do projeto 
“Ação Jovem” a coordenadora 
do Sine Torres, Dione Andrea 
dos Santos e o secretário de Tra-
balho, Indústria e Comércio, Jú-
lio Agápio. (FONTE – Prefeitura 
de Torres)

‘Ação Jovem’ busca promover a inserção dos jovens 
no mercado de trabalho em Torres

Projeto - parceria entre a prefeitura, o SINE e a Fundação Gaúcha do Trabalho e Ação Social-FGTAS -  teve início na última sexta-feira (11)
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ADEUS , LÉA!
Morreu, na madrugada da terça feira (15), aos 90 anos, a atriz Léa Garcia, 

que seria homenageada com o Troféu Oscarito  na 51ª edição do Festival de 
Cinema de Gramado. Um Festival, aliás,  que foi, no seu anúncio, proposto à 
Municipalidade de Torres pelo Jornalista portoalegrense  Luiz Carlos Lisboa 
que, decepcionado com a rejeição, levou-o para Gramado.  

Léa sempre dizia que trabalharia como atriz até seu último dia. Fez-se seu 
sonho: Uma longa e produtiva vida sempre em meio às artes, até o suspiro der-
radeiro no Festival de Gramado  O filho e empresário de Léa, Marcelo Garcia, 
disse  que a atriz teve um infarto. Ela chegou a ser encaminhada para o Hospi-
tal, mas chegou sem vida. Baluarte da presença da mulher negra no palco e nas 
telas, dela disse, ontem, outra gigante deste protagonismo, Zezé Motta: “Doce, 
gentil, talentosa, uma estrela, uma pérola. Precisamos reverenciá-la todos os 
dias". Como Rosa Parks, nos Estados Unidos, que se negou a cumprir, muito 
jovem, as regras do apartheid para o uso dos ônibus nos anos 1950, virando 
lenda,  Léa Garcia foi, aqui, um marco para atuação da mulher negra no teatro 
e no cinema. SALVE LÉA!

Léa Garcia teve uma história marcante nas artes cênicas no Brasil.   Con-
tabilizava mais de 100 atuações, que se iniciaram no Teatro Negro no Rio de 
Janeiro na década de 1940,  incluindo cinema, teatro e televisão.  No Festival de 
Gramado conquistou quatro Kikitos, com "Filhas do Vento", "Hoje tem Ragu" 
e "Acalanto". Teve papéis marcantes em várias novelas da Rede Globo, como 
"Selva de Pedra", "Escrava Isaura” e "O Clone". quando se tornou conhecida e 
admirada em todo o país e até no mundo, vez que muitas destas novelas foram  
levadas a outros países. Estrela do filme  “Orfeu Negro,  em 1960, ganharia o 
Oscar de melhor filme estrangeiro..

Foi casada com Abdias do Nascimento, quem a descobriu como talento incor-

porando-a ao Teatro Experi-
mental do Negro – TEN -, 
que levou ao Teatro Muni-
cipal  do Rio uma peça clás-
sica toda dirigida, montada 
e atuada por artistas negros. 
Este Teatro Experimental 
foi a porta de entrada de 
muitos artistas negros no 
mundo das Artes no Brasil. 
Um impulso obtido graças 
às mudanças estruturais em 
curso no país depois da Re-
volução de 1930. Lembre-
-se que, mesmo na Semana de Arte Moderna de 1922, apesar da presença negra 
na música, nenhum deles foi lembrado. Em 1945 eram Senhores do Teatro Na-
cional do Rio e lá estava Léa Garcia.

“O TEN reuniu pessoas que não tinham contato anterior com as artes cêni-
cas. A primeira turma chegou a juntar 600 alunos, a maior parte deles vindos 
da classe baixa e sem escolaridade. Assim, além das leituras de textos e dos 
ensaios, o grupo deu aulas de alfabetização e de cultura geral. Abdias enxergava 
nesse contexto uma oportunidade de fazer a população afro-brasileira enxergar 
a discriminação que sofria e encontrar seu lugar dentro da cultura afro-brasileira 
como protagonista. 

Além da ação artística, o Teatro Experimental do Negro também atuou nas 
frentes sociais. Como defesa da mulher negra, criaram a Associação das Empre-
gadas Domésticas e o Conselho Nacional de Mulheres Negras.  Constantemente 
inferiorizadas, estas mulheres receberam pela primeira vez a chance de questio-
nar as condições de trabalho que lhes eram impostas. Nas palavras de Abdias: 
“Teve muita “madame” que se aborreceu (…) nós estávamos botando minhocas 
nas cabeças de suas empregadas”. Era o empoderamento de uma classe que, 
historicamente, sempre teve seu protagonismo escanteado.”

Protagonista e fruto deste amplo movimento que trouxe à tona das artes cê-
nicas a marginalizada comunidade negra, Léa atuou até seus últimos dias como 
um símbolo. Sai dos palcos da vida para o firmamento  do Imemorial Patrimônio 
das Artes no Brasil.

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Léa Garcia — Foto: Instagram/Reprodução
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GENTRIFICAÇÃO DO BAIRRO PREDIAL
O Bairro Predial, em Torres, vem sofrendo um processo de gentrificação, onde pelo 

atual Plano Diretor o bairro tem parte como zona de revitalização urbana, que nunca 
sofreu intervenção municipal como prevê a lei. Este fenômeno de gentrificação vem 
afetando o bairro, que pela alteração das dinâmicas da composição do local (tal como 
novos pontos comerciais ou construção de novos edifícios), valorizando a região, mas 
afetando a população de baixa renda, muitas delas que inclusive vivem no local há mais 
de 50 anos.  O quantitativo de famílias não é exato porque nunca foi feito cadastramento 
municipal, sendo que o levantamento realizado pela associação de Moradores do bairro 
no ano de 1991 foi limitado ao perímetro da área negociada com a Cia Predial e Agrí-
cola S/A. Importante ainda, nesse ponto, indicar que o município não fez levantamento 
na área denominada, mas devido à valorização do bairro atualizou valores para fins de 
cálculos de ITBI, gerando a especulação imobiliária no local. E esta correção acabou 
tornando praticamente impossível para os moradores fazer a confecção das escrituras 
definitivas de seus imóveis, devido o alto custo do valor registrado de suas proprieda-
des. E para ajudar, a Associação dos Moradores do Bairro Predial, com aprovação dos 
moradores teve de fazer parceria, contratando uma empresa para fazer a Regularização 
Fundiária, pelo REURB, com isso evitando a desvalorização dos imóveis.

As principais consequências da gentrificação são a segregação sócia espacial e o au-
mento da desigualdade social. A valorização do bairro vem implicando no crescimento 
descontrolado com ocorrência de impactos. No nosso ponto de vista, a falta de serviços 
por parte da prefeitura no sentido de revitalizar o bairro (como prevê a lei) vem prejudi-
cando o local de maneira geral, o que tem ocasionado que as pessoas sejam praticamente 
forçadas a migrarem para outros lugares. 

Há pouco tempo, os moradores viam no local a queima de lixo (o rio) e viram tam-
bém ser construída a ponte e as ruas de acesso com pavimentação asfáltica que leva ao 
município de Passo de Torres SC. Está tudo bem. A regeneração, nesse nível, é nossa 
amiga. Estamos vendo a vida comunitária ser empurrada para as margens, vendo surgir 
a nova classe média e promissora. Os habitantes nativos têm um forte senso de comu-

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS nidade, a classe média que chega traz um forte senso de individualismo materialista. 

Valorização imobiliária: O Bairro Predial se tornou mais desejável devido à loca-
lização, pois tem potencial de desenvolvimento, é central e possui toda infraestrutura 
(apesar de inadequada e com valores ainda baixos, mesmo que os preços dos imóveis 
tenham aumentado) devido à especulação imobiliária, devido à demanda por espaços 
urbanos.

Investimentos em infraestrutura: Agora com a nova proposta do Plano Diretor en-
tregue à Câmara de Vereadores de Torres, estaremos reivindicando mudanças para ade-
quar e melhorar a infraestrutura da região que deixa a desejar, pois, o bairro com parte 
sendo de “Área de Revitalização Urbana” ficou no ostracismo, sem nenhuma ação da 
prefeitura em 28 anos, período de vigência do atual Plano Diretor, não havendo nada 
de investimento para recuperar ou revitalizar o bairro como prevê a lei. Com becos e 
ruas estreitas (muitas sem calçadas, dificultando a mobilidade urbana) ainda existe a 
necessidade de aberturas de ruas, de programa municipal de habitação, transporte pú-
blico eficiente e áreas de lazer. Mesmo sem infraestrutura adequada houve valorização 
dos imóveis por ser zona central, e isso vem atraindo empreendedores que aguardam 
a conclusão do novo Plano Diretor para definirem o rumo de seus empreendimentos, 
assim como moradores com maior poder aquisitivo vêm mudando as atividades so-
cioeconômicas da região. 

Diferenças entre gentrificação e revitalização - A principal diferença da revitaliza-
ção é que ela é focada na melhoria da qualidade de vida da população que mora no 
local. Ou seja, a ideia é manter os moradores, mesmo tendo o poder público municipal 
nada feito na área considerada de revitalização urbana. No entanto, infelizmente, mes-
mo com o descaso da prefeitura, o bairro Predial foi valorizado, e começou a atrair 
mais pessoas interessadas em morar no local e aumentando a especulação imobiliária, 
com a valorização, ocorrendo a gentrificação.

Sabemos que a gentrificação é um processo natural da cidade. Mas a forma como esse 
desenvolvimento urbano vem sendo realizado, sem interferência da prefeitura, acaba 
impactando negativamente na população de baixa renda. Com a pressão para vender 
suas casas por valores abaixo do mercado, as pessoas vão morar cada vez mais longe 
do centro, ficando longe de seus empregos ou, muitas vezes, acabam ficando desempre-
gadas devido à dificuldade de locomoção.  Isto quer dizer que a gentrificação prejudica 
diretamente a população periférica, aumentando os problemas sociais da cidade.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br     
ou Rua Coronel Pacheco, 985.
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ÁRIES - Decisões vêm para ajudá-lo a romper 
com situações que não contribuem com a sua 
realização pessoal e financeira. Você não deve 
mais ficar amarrado a uma atividade profissio-
nal que não esteja alinhada ao seu bem-estar 
e ao seu potencial. São escolhas difíceis, mas 

que exercem um processo de grande libertação. A boa notícia é 
que você está com os caminhos abertos e novas propostas devem 
ser consideradas.

TOURO -Você mudou o seu estado de 
consciência a ponto de não se sentir mais 
parte da família. Para outro grupo de tau-
rinos, essa experiência pode representar 
uma mudança de casa, cidade e país. É 
tudo novo, então é normal se sentir estra-

nho e inadequado em lugares que antes eram sinônimo de 
segurança. Abra o seu coração para o novo; fazendo isso, 
a vida não será mais a mesma. Uma semana para quebrar 
padrões que condicionam você. 

GÊMEOS A semana o ajuda a romper com 
pensamentos limitantes, que vêm impedin-
do você de se jogar na vida e confiar no 
processo. Essa experiência também impli-
ca em cortar a relação com pessoas do seu 
convívio ou aceitar que algumas pessoas 
não desejam mais se relacionar com você. 

Fica em sua jornada apenas que é compatível, nada mais. 
Você deve agora focar mais a sua família e as necessidades 
mais íntimas e pessoais.

CÂNCER A Lua Nova fala da importância 
de renovar os ganhos materiais, sendo 
necessário redefinir um projeto ou se afas-
tar de um grupo de pessoas. Uma nova 
oportunidade profissional pode ser a im-
pulsionadora desta mudança. O caminho 

está aberto para desenvolver as suas competências e favo-
recer a comunicação. Tudo indica que o conhecimento será 
mais solicitado nesta nova dinâmica. Esteja aberto a fazer 
contatos com pessoas que podem ajudá-lo.

LEÃO -É uma semana muito importante 
para o seu desenvolvimento, porque 
a entrada da Lua Nova ocorre no seu 
signo, o que deixa você em destaque nos 
próximos dias. Significa ficar exposto a 
uma experiência que vai obrigá-lo a tomar 

uma decisão importante. Inserida nesta escolha, está a 
necessidade de liberdade e a conscientização de que você 
transita por um ciclo  novo, portanto é preciso desbravar e 
lidar com as mudanças de uma forma flexível. 

VIRGEM - A Lunação vem para ajudá-lo a lidar 
com aspectos emocionais que exercem uma 
certa prisão em sua jornada. As piores prisões 
que podemos vivenciar são aquelas que atu-
am diretamente no psicológico. Você deve cui-
dar com mais carinho das suas necessidades 

afetivas e financeiras, examinando de uma forma profunda quan-
tas expectativas você vem nutrindo de uma maneira inadequada 
para o seu processo evolutivo. Renovações são necessárias.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Você será capaz de romper com proces-
sos energéticos que vêm de antepassados que 
exerciam em sua jornada uma prisão gerada por 
carmas familiares. Mas fique tranquilo, porque 
isso tudo está se encerrando para que você se 
liberte. É vital, porém, que você se conscientize 

de que as dificuldades podem ser nutridas por hábitos. Por isso 
faça a sua parte e corte as relações com pessoas e energias que 
não devem mais ser compatíveis com a sua. 

CAPRICÓRNIO -  A entrada da Lua 
Nova ativa rivalidades que com-
prometem questões financeiras e 
acertos de contas importantes, que 
caminham para um encerramento 
necessário e libertador. Esse con-

texto pode ter uma relação direta com heranças, 
partilhas, acertos de dívidas, pensão. Mas também 
podem se tratar de rivalidades acirradas, que ativam 
um contexto amoroso, ou de inveja, que precisa ser 
encerrada para  sua vida prosseguir.

AQUÁRIO -O céu o ajuda a concreti-
zar investimentos importantes para a 
família ou para um imóvel. É um ciclo 
em que é preciso ter consciência das 
suas necessidades emocionais, afeti-
vas e financeiras para assumir as ré-
deas da sua vida. O seu aprendizado 

é se colocar no lugar do outro para compreender as 
motivações que movem as suas escolhas. A entrada da 
Lua Nova coloca em destaque a sua relação com uma 
pessoa, que tende a se posicionar.

PEIXES - É uma semana muito agi-
tada, então você deve ser flexível 
para lidar com imprevisibilidades. A 
sua rotina também pode passar por 
mudanças — e você sentirá a neces-
sidade de expor informações com 

as pessoas do seu convívio. É um momento favorável 
para parcerias, sociedades e assinaturas de contratos 
que vêm para inovar os seus caminhos. O céu traz 
destaque a rivalidades e concorrência no ambiente de 
trabalho. Não deixe de expressar o que sente  

ESCORPIÃO -A entrada da Lua Nova vem para 
trazer inovações importantíssimas em sua carrei-
ra e em suas metas pessoais. Você deve permitir 
que as mudanças aconteçam para que um novo 
ciclo se instale e traga oportunidades adequadas 
para o seu momento. Os seus projetos ou uma 

atividade que envolve um grupo de pessoas passa por mudanças 
e crescimento favorável. Não tema os obstáculos e, nesta nova 
dinâmica, busque desenvolver a sua liderança.

SAGITÁRIO -A forma de julgar passa por no-
vos critérios, então é recomendado evitar uma 
visão ultrapassada e engessada sobre temas 
que precisam ser encarados com mais liber-
dade e desprendimento. Com toda certeza, é 

a oportunidade ideal para quebrar uma crença que vem limi-
tando todo o seu processo evolutivo. Em contrapartida, novas 
oportunidades aparecem para gerar crescimento no setor pro-
fissional. 

VARIEDADES

(semana entre 15/08 e 21/08)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-presidência 
do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores João Alexan-
dre Negrini de Oliveira e Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja (PDT), 
a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 22a Sessão Plenária 
Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no 
dia 07 de agosto de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva 
de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB) e Ver. 
Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 339, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 131/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 340, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 132/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 341, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 140/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 342, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, encaminha 
resposta ao pedido de informação nº 143/2023, do vereador Igor Be-
retta.
Ofício nº 343, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 150/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 344, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 123/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 345, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 126/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 346, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, solicitando 
prorrogação do prazo de resposta ao pedido de informação nº 128/2023, 
do vereador Igor Beretta.
Ofício nº 347, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, encaminha 
resposta ao pedido de informação nº 171/2023, do vereador Rafael Sil-
veira.
Ofício nº 348, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, encaminha 
resposta ao pedido de informação nº 145/2023, do vereador Igor Beretta
Ofício nº 349, do Poder Executivo de 26 de julho de 2023, encaminha 
resposta ao pedido de informação nº 134/2023, do vereador Igor Be-
retta.
Ofício da Secretaria Municipal de Assistência Social, informando que 
dia 23 de agosto, às 16 horas, ocorrerá a 4ª edição do Casamento Cole-
tivo, ação voltada para casais de baixa renda que desejarem oficializar 
a união.
Ofício de Gabinete nº 32/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
de 15 de julho de 2023, solicita desligamento da Mesa Diretora.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 40/2023, do Poder Executivo, que autoriza contrata-
ções de 1 (um) profissional do cargo de MÉDICO GINECOLOGISTA 
/ OBSTETRA para atuar na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 41/2023, do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2024.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 34/2023, do Poder Executivo, que autoriza contratar 
um (01) profissional OFICINEIRO para atuar na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 35/2023, do Poder Executivo, que autoriza prorrogar 
contratações para atuarem na Secretaria de Fazenda.
Projeto de Lei nº 36/2023, do Poder Executivo, que autoriza contrata-
ção para atuar na Secretaria de Fazenda – Parque Estadual José Lut-
zenberger – Parque da Guarita.
Projeto de Lei nº 37/2023, do Poder Executivo, que autoriza o Poder 
Executivo a inserir ações na LDO e abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 197/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que requer a re-
tirada de tramitação e arquivamento do Projeto de Lei nº 28/2023, que 
dispõe sobre as sanções administrativas a serem aplicadas às práticas 
discriminatórias cometidas por pessoas físicas, pessoas jurídicas e 
agentes públicos contra pessoas com Transtorno do Espectro Autista.

Nº 198/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer a convocação do Diretor/
Responsável pelo transporte de pacientes da Secretaria Municipal da 
Saúde.
Nº 199/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de Mo-
ção de Pesar aos familiares da senhora Odethe de Lima Cardoso, conhe-
cida como Odethe Cabeleireira.
Nº 200/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que requer en-
caminhamento de Moção de Pesar para a família Silva, pelo falecimen-
to de José Carlos da Silva, ocorrido dia 03/08/2023.
Nº 201/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de Mo-
ção de Congratulação a William Santos, morador de Torres, por ter feito 
a retirada de rede de pesca e salvo uma lontra e outros animais que 
ficaram presos na mesma após ter sido colocada de forma criminosa na 
Lagoa do Violão, na madrugada do dia 02 de agosto de 2023.
Nº 202/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de Mo-
ção de Congratulação a Rita de Cássia Cavalcante de Albuquerque, mo-
radora de Torres e membro do Grupo Guardiões da Natureza de Torres, 
por ter feito a retirada de rede de pesca e salvo uma lontra e outros ani-
mais que ficaram presos na mesma após ter sido colocada de forma cri-
minosa na Lagoa do Violão, na madrugada do dia 02 de agosto de 2023.
Nº 203/2023, da Mesa Diretora, que requer espaço na Tribuna Popular 
desta Casa Legislativa para a senhora Zeli da Silva Selau, mãe da me-
nina Isadora Selau, que possui má formação congênita e necessita ser 
operada com urgência.
Nº 204/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que requer autori-
zação para participar do “57º Encontro Nacional - Desafios e Soluções 
para a Excelência na Gestão Pública - Atualização, Inovação e Trans-
formação”, nos dias 08 a 11 de agosto de 2023, em Porto Alegre/RS.
Nº 205/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encaminhamento de 
Moção de Congratulações à professora Luciana Abel, pelo seu empe-
nho e comprometimento com as crianças do nosso Município, por meio 
de seu projeto: CRESCENDO COM A GINÁSTICA RÍTMICA ES-
COLAR.
Nº 206/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encaminhamento de 
Moção de Pesar aos familiares do senhor Enio da Silva Rosa, pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 04 de agosto de 2023.

INDICAÇÃO
Nº 189/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Poder Executivo que 
o espaço de margem do Rio Mampituba, compreendido entre as ruas 
Plínio Kroeff e Dom Pedro II, o qual é habitado por população de capi-
varas, seja sinalizado com placas sinalizando a presença de capivaras  
orientações de regramento.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 176/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder Executivo 
informações sobre o edital de chamamento público nº 03/2023, que abre 
inscrições para comércio ambulante e comércio fixo na cidade/bairros 
e morro do Farol no Município de Torres para o período de 15/07/2023 
a 14/07/2024, Código Tributário do Município 3.724/02 - Lei 4736/14.
Nº 177/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Executivo 
informações sobre os investimentos e as ações preventivas desenvolvi-
das na área da saúde pública no Município.
Nº 178/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Executi-
vo informações sobre as contratações de professores e a valorização 
salarial que demonstram distorções e se refletem na educação dos Tor-
renses.
Nº 179/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Executivo 
informações sobre o aprendizado de Ciência e Inovação Tecnológica 
ofertado na rede pública de ensino do município.
Nº 180/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo in-
formações acerca do Contrato nº 195/2023, o qual efetivou, por inexigi-
bilidade de licitação, a contratação de empresa especializada para pres-
tação de serviços na área educacional, por R$ 352.741,00 (trezentos e 
cinquenta e dois mil, setecentos e quarenta e um reais), com o objetivo 
de realizar a Formação Docente e Fórum Acadêmico Municipal 2023.
Nº 181/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações acerca da Assistência Financeira Complementar (AFC) e 
Incentivo Financeiro (IF) realizado pela União ao Município para os 
Agentes Comunitários de Saúde (ACS), bem como outras informações 
referentes aos ACSs.
Nº 182/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
informações acerca da falta de reajuste para servidores contratados por 
meio de Processo Seletivo.
Nº 183/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre o processo de eleição dos Conselheiros Tutelares de 
2023.
Nº 184/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto à situação cadastral da área utilizada pelo Esporte 
Clube Mar Azul.
Nº 185/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a situação cadastral/fiscal da área utilizada pela Socie-

dade Esportiva São João.
Nº 186/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre o regramento do acesso aos veículos emplacados no 
Município ao Parque da Guarita.
Nº 187/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a fiscalização da via pública Rua Nova esquina com a 
Rua Belém, localizadas na comunidade de São Brás.
Nº 188/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre o andamento das ações representadas pelo Ministério 
Público Federal que versam sobre estabelecimentos localizados na mar-
gem do rio Mampituba.
Nº 189/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre o projeto de revitalização da Praça Lanceiros, locali-
zada na Praia Jardim.
Nº 190/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a suspensão da prova objetiva do processo de eleição 
dos Conselheiros Tutelares de 2023.
Nº 191/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre o projeto de revitalização da Praça Lagoa Jardim, lo-
calizada no balneário de mesmo nome.
Nº 192/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a placa de identificação do Município alocada na en-
trada do Parque da Guarita.
Nº 193/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a construção do canteiro central da Av. Castelo Branco.
Nº 194/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto à certidão de denominação da via pública, popular-
mente conhecida por Rua Osório, Lagoa Jardim.
Nº 195/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto à certidão de denominação da via pública, popular-
mente conhecida por Rua Canela, Lagoa Jardim.
Nº 196/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações quanto à certidão de denominação da via pública, popular-
mente conhecida por Rua Ijuí, Lagoa Jardim.
Nº 197/2023, do ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo in-
formações sobre a reforma da EMEI SÃO FRANCISCO DE ASSIS.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 424/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à implantação de uma faixa de se-
gurança e pintura no asfalto PARE na rua Balbinos de Freitas, esquina 
com a rua José Luiz de Freitas.
Nº 425/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à implantação de uma faixa de 
segurança e pintura no asfalto PARE na rua Pará, esquina com a rua 
José Luiz de Freitas.
Nº 426/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à capina e limpeza do meiofio e 
recolhimento de galhos em todo bairro Vila São João.
Nº 427/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à implantação de uma faixa de 
segurança e pintar no asfalto a faixa PARE na rua José Osório Cabral, 
esquina com a rua José Luiz de Freitas.
Nº 428/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências para efetuar a limpeza das calhas e tapar buracos 
nas ruas Manoel Edílio e Luiz Carlos Prestes, na Praia Gaúcha.
Nº 429/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao conserto do calçamento da rua 
Manoel Fortunato de Souza.
Nº 430/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Executivo 
Municipal providências para corrigir os desníveis e buracos surgidos 
na Rua Augusto Krás Borges, na parte pavimentada com pedras irre-
gulares.
Nº 431/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à colocação de material (asfalto, brita 
ou base) na Travessa do Faxinal, no encontro com a ERS 389 (Estrada 
do Mar).
Nº 432/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à operação tapa buraco na Rua Estrada 
das Cunhas nº 1203, bairro Itapeva.
Nº 433/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo provi-
dências quanto à realização de retirada de entulhos de obra que foram 
despejados na Lagoa do Violão, em frente a esquina com rua Central, 
na Praia da Cal.
Nº 434/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo pro-
vidências quanto à recuperação do calçamento da rua Mario Quintana, 
Praia Gaúcha.
Nº 435/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao conserto no calçamento em 
diversas ruas da Praia Paraíso.
Nº 436/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à repavimentação da rua Novo 
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Hamburgo trecho entre as ruas Bahia e Paraná, Praia Paraíso.
Nº 437/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executivo pro-
vidências quanto à implantação de dois redutores de velocidade na 
rua Pará, no trecho que compreende entre avenida Independência e 
avenida do Riacho.
Nº 438/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à limpeza da boca de lobo localizada na esquina 
da rua Manoel de Matos Pereira com a rua Bento Gonçalves, em fren-
te ao prédio Vesta.
Nº 439/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à estrada interpraias próxima à Praia Yara.
Nº 440/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao desentupimento de bueiro na Av. 
do Riacho, em frente ao INSS.
Nº 441/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à limpeza do passeio público na rua Leopoldino 
João da Rosa, na quadra entre a rua São Marcos e rua Santo Antônio, 
bairro São Francisco, local que se tornou ponto de descarte de lixo, 
galhos, inclusive por morador, e, ainda, seja verificada os autores dos 
descartes e notificado para que essa prática não continue.
Nº 442/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo a 
instalação de boca de lobo e canalização de ponto crítico na Estrada 
do Camping nº 792, Itapeva.
Nº 443/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quando à colocação de brita para diminuir a altura entre 
a rua Dona Amélia, pavimentada com pedra irregular e a rua Marce-
lino Pereira, asfaltada, na Vila São João, cujo desnível prejudica o 
fluxo, causando transtornos e colocando em risco aos usuários da via.
Nº 444/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executivo 
providências quanto ao concerto de buraco na rua Maria Matos, na 
Vila São João.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Dilson mauro jardim Boaventura: Fez a leitura do Ato de Filia-
ções para as eleições de 2024 no MDB. Citou o nome de personagens 
políticos de influência no partido e de representantes da sociedade 
Torrense. Entre as personalidades, citou o ex-senador José Fogaça e 
ex-governador Germano Rigotto.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Rogério Evaldt Jacob: Enalteceu a atuação do Vereador Silvano 
Borja que, por razões pessoais, deixará a secretaria da Mesa Diretora. 
Recebeu e-mail do senhor Gilnei Francini, morador da Praia Santa 
Helena, que pediu por uma maior atenção do Executivo para a região, 
sugerindo a criação de uma interpraias bem estruturada para fomentar 
o desenvolvimento das praias do sul. Esclareceu que a execução de 
obras em infraestrutura compete ao Executivo, e não à Casa Legislati-
va. Relatou que no passado as ruas eram calçadas com pedra irregular 
pelos calceteiros, uma medida que, para a atualidade, seria viável pelo 
baixo custo da mão de obra.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Esclareceu que seu desliga-
mento da Mesa Diretora se dá em virtude da incompatibilidade de ad-
vogar e ocupar cargo em Mesa Diretora de Câmara Municipal. Pediu 
que o Executivo instale sinalização, vertical e horizontal, no cruza-
mento entre as avenidas Coronel Pacheco e Alexandrino de Alencar, 
em virtude dos acidentes recorrentes no local. Disse que algumas ruas 
da Praia Paraíso, assim como outras próximas, estão intransitáveis de-
vido às chuvas. Pediu pela colocação de quebra-molas na comunidade 
do Jacaré, para que se reduza a alta velocidade dos veículos que por 
ali passam. Foi informado que parte do encanamento pluvial público 
passa por dentro de casas na Rua do Limoeiro. Pediu que o órgão res-
ponsável regularize a situação. Fez breve retrospectiva de suas ações 
e iniciativas durante o recesso parlamentar.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Informou que o credenciamento para 
comercializar produtos na Casa da Terra encerra em 9 de agosto. Dis-
se que as condições das ruas das praias do sul estão péssimas. Ques-
tionou a ausência de empresas bem-conceituadas que faziam o cal-
çamento daquelas vias com pedra irregular. Mostrou-se preocupado 
com as obras da Rua Eliseu Kuwer que novamente estão paralisadas 
e lamentou a falta de água potável na comunidade do Jacaré. Elogiou 
algumas obras do município, em especial, na Rua do Normélio. Para-
benizou a Secretaria de Obras pelas obras de canalização da cidade, 
mas destacou que, sempre que for necessário, cobrará as secretarias 
responsáveis.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que a cidade do Passo de Torres 
abriu concurso para diversas áreas, e cobrou o aumento dos salários 
dos servidores de Torres, mas alertou que há muito tempo não se re-
aliza concursos no município. Disse que, mesmo em recesso parla-
mentar, continuou atuando nesse período. Disse que o atendimento no 
Pronto Atendimento no centro melhorou bastante, elogiando a equipe 
médica daquela unidade. Lamentou que um munícipe precisou de am-
bulância para transferência a Porto Alegre e que o município não tinha 
veículo naquele momento. Foi informado que a Secretária de Saú-
de vai apurar o caso. Solicitou a colocação de quebra-molas na Rua 
Ernesto Silva, ou que ela seja convertida em mão única. Falou que 

conseguiu realizar a transferência de dois policiais da Brigara Militar 
para o município de Torres com o objetivo de ampliar o efetivo. Falou 
sobre o dia da criação da Lei Maria da Penha, lembrando que é preciso 
estancar a violência doméstica contra a mulher, e lutar para que seus 
direitos sejam atendidos.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Enalteceu a atuação da 
servidora da Câmara, senhora Janete, que se aposenta no final do ano. 
Lamentou o falecimento do senhor Enio Rosa, afirmando que “era 
uma pessoa do bem”. Informou que a UCS instalará uma unidade de 
ensino no município, uma iniciativa que beneficia a população local. 
Lamentou o péssimo atendimento da empresa CEEE Equatorial. Dis-
se que ao cobrar a empresa pela sua inoperância na cidade, foi infor-
mado que não há mão de obra qualificada. Informou que o município 
fará uma castração em massa para mais de 800 animais. Solicitou à 
Secretária do Meio Ambiente que as castrações sejam abertas para 
todos os munícipes, tendo como exigência que os proprietários dos 
animais morem em Torres. Informou que será feita uma feira de ado-
ções, na terça-feira, na Prainha. Agradeceu à Secretária Suzana, da 
Secretaria de Saúde, e ao Chefe de Gabinete, Dr. Douglas, que o aten-
dem seguidamente. Lamentou o vandalismo nas dependências do Par-
que da Guarita, sugerindo a criação de uma guarda armada municipal.

Ver. Moisés Trisch: Criticou a atual administração da CEEE Equa-
torial, afirmando que sempre foi contrário à sua privatização e que a 
Corsan está se encaminhando para o mesmo destino. Relatou que pro-
fissionais da Equatorial estão sendo deslocados para outros municí-
pios, sendo que o seu posto, na cidade de origem, fica desguarnecido. 
Homenageou a professora Luciana Abel por sua atuação na Educação 
com o projeto de ginástica rítmica. Disse que a professora foi desli-
gada sem nenhum reconhecimento. Falou que o governo municipal 
está encerrando o ano sem nenhum avanço em infraestrutura, meio 
ambiente, cultura, esporte, transporte público, segurança, turismo e 
outras áreas. Assegurou que “essa administração é elitista e adminis-
tra o município de costas para o povo”. Disse que é preciso colocar os 
bairros no centro, e que o Executivo tem “maquiado” a cidade. Des-
tacou que o prefeito poderia homenagear os servidores promovendo 
concurso público, pagando o piso e auxílio-alimentação aos tercei-
rizados, tirando as escolas do esgoto e alagamentos. Foi informado 
que o Secretário de Educação quer que os terceirizados abram mão de 
seus contratos de trabalho. Sugeriu que os terceirizados procurem um 
advogado para o caso.

Ver. Rafael Silveira: Em resposta a um comentário anterior, disse que 
“realmente é preciso olhar com carinho para a Educação, já que o Go-
verno Federal cortou verbas em milhões na área”. Disse que é preciso 
cobrar dos secretários sempre que for necessário. Explicou que, em 
relação à segurança nas praias do sul, as pessoas não têm registrado 
ocorrências em pequenos furtos, o que dificulta os levantamentos da 
Brigada. Entende que é preciso resgatar uma sensação de segurança e 
de que a região está sendo atendida. Sugeriu o cercamento eletrônico 
no município para intimidar os meliantes. Disse que os moradores de 
rua, no município, precisam de um processo de ressocialização, já 
que muitos furtos na cidade são realizados por moradores de rua que 
encontram no seu sustento a prática de pequenos furtos. Salientou que 
é necessário trazer o Plano Diretor para a Casa Legislativa e que seja 
colocado em votação e, posteriormente em execução.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Disse que entrará com uma 
indicação de projeto para que o Governo do Estado implante uma 
lei que proíba o cidadão de ficar doente. Relatou que uma munícipe, 
portadora de câncer, solicitou uma tomografia e a mesma foi agen-
dada para julho de 2024. Destacou que, “mesmo conseguindo fazer 
essa tomografia, terá ainda que fazer uma biópsia, sabe-se lá para que 
ano”. Falou que se sente incapacitado por não poder mudar essa re-
alidade. Leu matéria informando que o Governo Federal bloqueou 
repasse de 32 milhões da Educação que seria destinado ao transporte 
escolar, bolsas de pesquisa e educação básica. Destacou que a mesma 
preocupação em respeitar o teto fiscal do Governo Federal, acontece 
também com o Governo Municipal.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Disse que tem sido cobrado 
pelos buracos na Rua Capaverde. Solicitou que o Executivo tome 
providências. Falou do acidente na Rua Alexandrino, pedindo que 
seja instalada uma mini rótula no local, já que existem três escolas 
naquele perímetro. Pediu pela retomada nas obras da Rua Eliseu 
Kuwer e calçadas daquele entorno. Parabenizou o atleta Lucas 
Rodrigues, que conquistou a medalha de bronze no Campeonato 
Brasileiro de Box, na categoria cadete. Espera que o município 
abra concurso público no município, bem como a cidade vizinha 
do Passo de Torres. Parabenizou a Secretaria de Obras pelo ótimo 
trabalho que tem realizado. Enalteceu os atletas Antônio Filho e 
Andréia, maratonista, que são referência em suas categorias.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Falou sobre a Campanha Agosto 
Lilás de combate à violência contra a mulher. Fez a leitura de um 
relatório levantado pelo Estado, apontando que quarenta mulheres 
foram mortas no último período. Disse que o grande desafio é fazer 

com que as mulheres denunciem as agressões. Colocou o Gabinete 
Rosa à disposição das mulheres com objetivo de mitigar a violên-
cia. Informou que o CRM e CONDIM promoverão palestra com o 
lema “Como Proteger as Nossas Mulheres”, no auditório da UCS, 
no dia 16 de agosto. Convidou a população a participar do evento. 
Disse que o Gabinete Rosa está recolhendo roupas para a Campa-
nha do Agasalho até o dia 18 de agosto. Parabenizou os festeiros 
de São Domingos que trabalharam para a realização da festa no 
último domingo. Informou que o passeio ciclístico de Torres foi 
postergado para o final de semana seguinte.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Questionou o motivo 
da não transmissão das sessões da Câmara pela rádio local. Ao 
ser informado que os valores cobrados atualmente são muito altos, 
disse que procurará as rádios para melhor se informar. Comprome-
teu-se em cobrar os secretários quanto às ações do Executivo, em 
especial nas creches, lamentando que ainda existam poucas vagas 
para a demanda do município. Destacou que o Legislativo tem co-
operado para provar os projetos do Executivo, mas entende que 
ele precisa dar a contrapartida. Falou que o salário dos vereadores 
é pago pelo imposto dos munícipes, e que é preciso dar respostas 
à população.

Ver. Igor Beretta: Relatou que em 2020 o Executivo anunciou a 
construção de um ginásio na Escola Mampituba, e que até o mo-
mento nada foi feito. Ao questionar o Executivo, foi informado 
que até o momento não foi feita licitação e que, no lugar do giná-
sio, será construída uma quadra coberta. Afirmou que os munícipes 
estão sendo tratados como palhaços. Cobrou ainda a instalação de 
câmeras de segurança nas escolas. Questionou a atuação do Secre-
tário de Educação em relação à empresa Record, terceirizada no 
setor de Educação do município. Relatou que pedras irregulares, 
retiradas de ruas das praias do sul, estão sendo descartadas sem 
real motivo. Assegurou que as praias do sul estão abandonadas à 
própria sorte.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2023, da Mesa Diretora, ao Projeto de Lei nº 
30/2023, de autoria da Mesa Diretora, que altera o art. 1º da Lei 
Municipal nº 3967, de 03 de janeiro de 2006, que denomina Praça 
nesta Cidade - "Praça Antenor Rocha". APROVADA.
Emenda nº 01/2023, dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas; 
Carla Rodrigues Daitx, ao Projeto de Lei n° 29/2023, de autoria 
dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas e Carla Rodrigues Dai-
tx, que determina a fixação no solo das bases das goleiras que se 
destinam a práticas esportivas nos espaços públicos e privados no 
Município de Torres/RS. APROVADA.
Emenda nº 02/2023, dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas; 
Carla Rodrigues Daitx, ao Projeto de Lei n° 29/2023, de autoria 
dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas e Carla Rodrigues Dai-
tx, que determina a fixação no solo das bases das goleiras que se 
destinam a práticas esportivas nos espaços públicos e privados no 
Município de Torres/RS. APROVADA.
Projeto de Lei Complementar nº 08/2023, do Ver. Silvano Gesiel 
Carvalho Borja, que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 3.724 
de 31 de dezembro de 2002, que institui o Código Tributário do 
Município. APROVADO.
Projeto de Lei nº 28/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que dispõe sobre as sanções administrativas a serem aplicadas às 
práticas de discriminação cometidas por pessoas físicas, pessoas 
jurídicas e agentes públicos contra pessoas com Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA). RETIRADO PELO AUTOR.
Projeto de Lei nº 29/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas e 
Verª. Carla Rodrigues Daitx, que determina a fixação no solo das 
bases das goleiras que se destinam a práticas esportivas nos espa-
ços públicos e privados no Município de Torres/RS. APROVADO.
Projeto de Lei nº 30/2023, da Mesa Diretora, que altera o art. 1º 
da Lei Municipal nº 3967, de 03 de janeiro de 2006, que denomina 
Praça nesta Cidade - “Praça Antenor Rocha”. APROVADO.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o Presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e vi-
suais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro 
dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo real, 
através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comunida-
de mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-pre-
sidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores 
João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Silvano Gesiel Carva-
lho Borja (PDT), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 
23a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 
18ª Legislatura, às 16h, no dia 14 de agosto de 2023. Presen-
tes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. Carlos Alberto 
da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), 
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pe-
dro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. 
Moisés Trisch (PT), Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB) e Ver. 
Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Oficio nº 359, da 085 ª Zona Eleitoral do Rio Grande do Sul, 
de 07 de agosto de 2023, informando que a coleta biométrica 
foi retomada, a fim de evitar filas no fechamento de cadastro em 
2024. O atendimento presencial no Cartório Eleitoral, localizado 
na Alexandrino de Alencar nº 662, é de segunda a sexta-feira, das 
12 às 19 horas.
Ata de transmissão de cargo do Poder Executivo, de 09 de agos-
to de 2023, informando que o prefeito Carlos Alberto Matos de 
Souza, transmite o cargo para o vice-prefeito, Fábio Amoretti, em 
virtude de viagem, pelo período de 09 a 14 de agosto.
Ata de transmissão de cargo do Poder Executivo, de 14 de agosto 
de 2023, informando que o prefeito Fábio Amoretti transmite o 
cargo de prefeito ao senhor Carlos Alberto Matos de Souza.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 01/2023, da Mesa Di-
retora, que altera os parágrafos 1º, 3º e 7º do art. 116-A da Lei 
Orgânica Municipal acrescidos pela Emenda à Lei Orgânica nº 
16, de 28 de dezembro de 2021.
Projeto de Resolução nº 03/2023, da Mesa Diretora, que acres-
centa e altera dispositivos à Resolução nº 01, 1º de dezembro de 
2002, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Munici-
pal de Torres.
Projeto de Decreto Legislativo nº 08/2023, do Ver. Jacó Miguel 
Zeferino, que concede Título de Cidadão Honorário de Torres ao 
Ilustríssimo Senhor Giovani da Silva Pereira.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 40/2023, do Poder Executivo, que autoriza con-
tratações de 1 (um) profissional do cargo de MÉDICO GINECO-
LOGISTA / OBSTETRA para atuar na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 41/2023, do Poder Executivo, que dispõe sobre 
as diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2024.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 207/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de 
Moção de Pesar aos familiares do senhora Dalila Barros Pinheiro, 
pelo seu falecimento, ocorrido no dia 04 de agosto de 2023.
Nº 208/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer a convocação do 
Diretor/Coordenador de Trânsito da Secretaria de Obras e Servi-
ços Públicos, a fim de explanar sobre as ações do Departamento 
de Trânsito.
Nº 209/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações para a Câmara Municipal de 
Vereadores de Três Cachoeiras pelo sucesso da Festa Nacional do 
Caminhoneiro e do Colono que aconteceu de 03 a 06 de agosto 
de 2023.
Nº 210/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações para o Prefeito Municipal 
de Três Cachoeiras, senhor Flávio Raupp Lipert, pelo sucesso da 
Festa Nacional do Caminhoneiro e do Colono, que aconteceu de 
03 a 06 de agosto de 2023.
Nº 211/2023, do Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques, que re-
quer autorização para participar do 48º SIMPÓSIO DE GESTÃO 
PÚBLICA, nos dias 15, 16, 17 e 18 de agosto de 2023, em Porto 
Alegre/RS.

Nº 212/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações aos Policiais do Pelotão 
Ambiental de Torres (PATRAM), pelo atendimento de ocorrên-
cias e prestação de serviços (AÇÃO HUMANITÁRIA) decor-
rentes dos Fortes Eventos Climáticos que atingiram sobremaneira 
o Município.
Nº 213/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que requer 
o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares da senhora 
Elza Marli Giacomini, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 13 
de agosto de 2023.
Nº 214/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares do senhor Aristides Hoffmann, 
pelo seu falecimento, ocorrido no dia 09 de agosto de 2023.
Nº 215/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento 
de Moção de Pesar aos familiares do senhor Arnoldo Gomes 
Glashorester, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 13 de agosto 
de 2023.
Nº 216/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamento de 
Moção de Congratulação a empresária Elines Hennig, proprietá-
ria da Pizzaria A Lenha, por empreender em Torres, criando um 
belo e diferenciado espaço na Avenida Beira Mar da Praia Gran-
de, gerando emprego e renda e fomentando a rede gastronômica 
do Município.
Nº 217/2023, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, que 
requer espaço na Tribuna Popular desta Casa Legislativa para a 
senhora Gislaine Dalpiaz, Presidente do Instituto Somos Aldeia, 
Grupo de Mães Atípicas, para explanar sobre a Semana Munici-
pal da Pessoa com Deficiência.

INDICAÇÃO
Nº 190/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que indica 
ao Governador do Estado do Rio Grande do Sul, que seja encami-
nhado para a Assembleia Legislativa projeto de lei que “Proíbe os 
moradores do Litoral Norte de ficarem doentes”.
Nº 191/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que indica 
ao Poder Executivo que envie projeto de lei facilitando a regula-
rização das residências unifamiliares em Torres/RS.
Nº 192/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Executivo 
a realização de estudo técnico para implantação de quebra-molas 
na rua Gal. Flores da Cunha, Itapeva.
Nº 193/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que indi-
ca ao Poder Executivo que veja a viabilidade de aumentar linhas 
de ônibus do bairro Faxinal, para o centro de Torres.
Nº 194/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao Poder 
Executivo Municipal construir quebra-molas na Rua Ernesto Sil-
va, face ao grande movimento e velocidade do trânsito no local.
Nº 195/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica a Funda-
ção Estadual de Proteção Ambiental (FEPAM - RS) elaborar es-
tudo técnico ambiental no sentido de definir os limites do Bairro 
Guarita com o Parque Estadual da Itapeva, bem como construir 
um corredor verde no limite traçado.
Nº 196/2023, do Ver. Moisés Trisch, que indica que a Adminis-
tração Municipal se abstenha de realizar os pagamentos ainda 
devidos à empresa RECORD SERVIÇOS DE LIMPEZA LTDA., 
enquanto a referida não demonstrar de maneira cabal a quitação 
de todos os débitos com os trabalhadores que prestaram serviços 
junto a esta municipalidade, bem como os exames demissionais.
Nº 197/2023, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder Executi-
vo a realização de mutirão de exames laboratoriais e de imagem, 
para zerar a fila de espera.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 198/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que solicita 
informações sobre a utilização de Praça Pública.
Nº 199/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Exe-
cutivo Municipal informar sobre os objetivos do PCN (Parâme-
tros Curriculares Nacional) e sobre os professores contratados 
(ACT) para o Ensino Fundamental.
Nº 200/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o Edital de Chamamento Público nº 
07/2023, que abre inscrições para o comércio ambulante itine-
rante à beira mar.
Nº 201/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre os funcionários de empresa terceirizada, 
“RECORD”, que prestaram serviço para a municipalidade nos 

últimos três meses do contrato da empresa com a Prefeitura de 
Torres.
Nº 202/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo relação dos funcionários das empresas terceirizadas que 
prestam serviço para a municipalidade.
Nº 203/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre o Processo de Dispensa 352/2023, cujo 
objeto é a contratação de empresa para a prestação de serviço de 
transporte e destinação final de resíduos sólidos urbanos.
Nº 204/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre o Processo de Dispensa 351/2023, cujo 
objeto é a contratação de empresa para a execução de serviço de 
operação de transbordo no município de Torres.
Nº 205/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo informações sobre o Processo de Dispensa 255/2023, cujo ob-
jeto é contratação emergencial de empresa especializada no for-
necimento de horas médicas, com duração de 90 (noventa) dias, 
para atender às necessidades da Secretaria Municipal de Saúde.
Nº 206/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo informações sobre a projeção de reformas nos postos de saúde 
do Município.
Nº 207/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre políticas públicas, convênios ou subven-
ções, aplicados aos alunos (secundários e universitários) residen-
tes no município que estudam no estado Santa Catarina.
Nº 208/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o contrato 236/2023, cujo objeto é a 
locação de sanitários químicos para portadores de necessidades 
especiais.
Nº 209/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo informações sobre os servidores que ocupam cargo em comis-
são neste Município no período compreendido de janeiro/2023 
até a presente data.
Nº 210/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações sobre o contrato 231/2023 cujo objeto é a ces-
são de licença e de direito de uso de softwares de gestão pública 
municipal e serviços correlatos para a implantação, à conversão 
e a manutenção, com prestação de serviços de treinamento, assis-
tência e suporte técnico.
Nº 211/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo informações sobre o contrato 216/2023, cujo objeto é contra-
tação de prestação de serviços de capeamento asfáltico/reperfila-
gem asfáltica/operação tapa buraco.
Nº 212/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações acerca do contrato nº 195/2023, de contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços na área edu-
cacional, cuja finalidade era a realização de formação docente e 
Fórum Acadêmico Municipal 2023.
Nº 213/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Executi-
vo informações sobre o Registro Ponto dos Servidores Comissio-
nados da Secretaria de Obras e Serviços Públicos.
Nº 214/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre as diárias realizadas pelos servidores 
comissionados da Secretaria de Obras e Serviços Públicos.
Nº 215/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca do quantitativo de servidores médico 
com especialidade em psiquiatria na Rede de Saúde Pública.
Nº 216/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações acerca dos pagamentos, a título de contrapartida 
do Município, aos médicos providos pelo programa federal Mé-
dicos Pelo Brasil, criado pela Lei nº 13.958/2019.
Nº 217/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações acerca de eventual compromisso assumido pela 
gestão de fazer a pavimentação da Estrada do Jacaré, no trecho de 
1 KM do acesso, na BR101 em direção ao bairro.
Nº 218/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Execu-
tivo que sejam enviados a esta Casa Legislativa, cópia de todos 
e-mails - ou quaisquer outros tipos de cadastros - realizados pela 
sociedade civil junto a ouvidoria da Prefeitura, que tratem sobre a 
Ponte Pênsil entre este Município e o Passo de Torres nos últimos 
quatro anos.
Nº 219/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Execu-
tivo informações quanto à adesão do Município à Rede Bem Cui-
dar, que integra Programa Estadual de Incentivos para Atenção 
Primária à Saúde (PIAPS) do Governo do Estado do Rio Grande 
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do Sul.
Nº 220/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações acerca da obra de reforma do calçamento na 
praça Getúlio Vargas.
Nº 221/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a adesão do Programa Mais Médico.
Nº 222/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a obra de colocação de calçada pró-
xima à Rua Bento Gonçalves nº 422, Centro.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 445/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a realização de poda de árvores lo-
calizada na Mata Professor Walério Benetti, bairro São Jorge.
Nº 446/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a conserto de buracos na via e a de-
marcação horizontal, no cordão, a proibição de estacionar junto 
a esquina da Rua Maria M Mattos com a Rua Alberto Maciel, 
na Vila São João.
Nº 447/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto a manutenção do playgrou-
nd infantil, na praça Getúlio Vargas.
Nº 448/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que solici-
ta ao Poder Executivo providências para a abertura da rua Ariel 
Silva, no trecho entre as ruas José Inácio de Matos e a rua Santa 
Bárbara, no bairro Guarita.
Nº 449/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que reite-
ra o pedido de providências número 361, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à implantação de quebra-molas 
na Estrada Geral do Jacaré, em frente aos números 900, 500 e 
200.
Nº 450/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à fiscalização dos 
passeios públicos nos bairros conforme capítulo 1 do Código de 
Postura do Município.
Nº 451/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Executivo Municipal para que proceda a poda das árvores e a 
desobstrução da vegetação baixa, corte da grama e limpeza dos 
pontilhões para pedestres da Av. do Riacho.
Nº 452/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto de 
um cano quebrado na Rua Luiz Bauer, em frente ao nº 597, 
bairro Igra Sul.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Fez menção à visita dos 
alunos da Escola Quartiero, presentes na Casa Legislativa. Dis-
se que o cidadão pratica política a todo momento; em casa, na 
escola, no trabalho e até mesmo nos momentos de lazer. Falou 
que no município há muitas demandas, mas há uma grande di-
ferença entre o querer e o fazer, e que o prefeito, mesmo com as 
limitações financeiras do município, tem realizado obras signi-
ficativas. Explicou que o recesso parlamentar não é um período 
de férias, mas a interrupção das atividades legislativas. Disse 
ainda que, nesse período, são realizadas reuniões de cunho re-
presentativo.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Enalteceu a apresentação do 
Plano Diretor pelo Prefeito Carlos Souza. Mostrou preocupação 
quanto aos buracos nas vias da cidade, em especial, o da Rua 
Capaverde e outro em frente a Escola Quartiero. Sugeriu que as 
praias e comunidades indígenas e rurais sejam atendidas com 
projetos sociais, destacando a vulnerabilidade de crianças e jo-
vens. Parabenizou a Secretaria de Turismo que está revitalizan-
do a ciclovia no Parque da Guarita. Cobrou da Administração 
a implantação do Bolsa Atleta que tem por objetivo apoiar os 
atletas do município. Assegurou que continuará a cobrar, por 
parte do Executivo, a aplicação do Bolsa Atleta. Espera que o 
novo plano Diretor traga desenvolvimento ao município. Suge-
riu ao novo secretário de esportes um calendário próprio para o 
JET (Jogos Escolares de Torres).

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou o Chefe 
do Executivo pela entrega do Plano Diretor à Casa Legislati-
va. Disse que o Plano trará crescimento e empreendimentos ao 
município, mesmo que na baixa temporada. Espera que muitas 
empresas, com o novo Plano, se instalem no município, mas 
de forma sustentável. Parabenizou a todos os construtores que 
têm empregado muitos profissionais. Destacou sua preocupação 
com as pessoas que não conseguem se inserir no mercado de 

trabalho. Reconheceu o avanço do Executivo, mas pediu que as 
operações tapa buracos voltem a ser realizadas. Falou sobre o 
tempo de recesso parlamentar, destacando que este período não 
pode ser confundido com férias. Salientou que nesse recesso 
tem trabalhado muito, assim como seus colegas.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Falou sobre sua indica-
ção à Assembleia Legislativa, proibindo que as pessoas fiquem 
doentes, em virtude da má administração na Saúde do Estado. 
Relatou o caso de uma munícipe que precisa de uma Oftalmo-
logia para Retinopatia Diabética. Disse que, caso a consulta não 
aconteça em breve, ela poderá perder a outra vista. Salientou 
que o Estado não fornece os exames necessários, e que o muni-
cípio tem assumido os custos pela falta de fornecimento. Propôs 
que o município crie um cadastro para os carros, por aplicativo, 
com objetivo de buscar uma maior segurança de seus usuários. 
Destacou o ato desleal com os taxistas, onde os motoristas de 
aplicativo colocam em seus veículos um letreiro informando 
que se trata de Uber. Falou que, mediante a aprovação dessa lei, 
o município solicitará à empresa de aplicativos o registro dos 
veículos licenciados para o serviço.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou o sindicato dos servidores. Des-
tacou que muitas vezes têm divergido, mas reconhece a impor-
tância da entidade. Elogiou a partida de volta da semifinal entre 
Meia Boca e União, e Mar Azul e São Braz, galgando colocação 
para a final do campeonato entre as duas comunidades vizinhas. 
Destacou a participação das equipes Aspirante, Sociedade Es-
portiva São João e Guarani, que também participarão da final. 
Disse que a Administração do município cortou as horas extras 
dos motoristas da Secretaria de Saúde, um grande erro. Parabe-
nizou a Secretaria de Turismo pela pavimentação das ciclovias 
do Parque da Guarita. Destacou que a administração tem cobra-
do entrada dos motoristas com veículos emplacados em Torres. 
Relatou que tem recebido reclamações quanto a falta de banhei-
ros na orla da Prainha e praças do município. Fez a leitura de 
uma liminar que obriga a Ulbra a entregar a área pertencente ao 
município. Disse que apenas uma das escolas do município tem 
câmeras de segurança, destacando que a Escola Alecrim Dou-
rado instalou suas câmeras em parceria com uma empresa pri-
vada. Cobrou da entidade que faça a instalação do equipamento 
com a verba das emendas impositivas destinadas para este fim.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Mostrou-se solidária às mães de 
crianças com algum tipo de deficiência, colocando seu gabinete 
à sua disposição. Disse que os vereadores têm a responsabilida-
de em votar e explicar à população o conteúdo do novo Plano 
Diretor. Parabenizou o Executivo pela pavimentação das ciclo-
vias do Parque da Guarita. Fez indicação para a implantação de 
um aplicativo destinado ao agendamento de consultas e trans-
porte na Saúde de Torres. Lamentou que os munícipes precisem 
agendar suas consultas presencialmente. Falou que a prioridade 
no município é o investimento em saúde, para que a população 
se sinta segura e não tenha que recorrer a Porto Alegre ou cida-
des vizinhas.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Lamentou o fato de não haver con-
cursos públicos para professores desde 2011 e servidores desde 
2016, questionando a quem interessa o desmonte da educação 
pública. Afirmou que povo sem conhecimento é povo que não 
sabe votar. Espera que o Prefeito Carlos Souza realize concurso 
público até o final de sua gestão. Defendeu que, mesmo não 
recebendo verbas dos governos federal e estadual, é preciso in-
vestir na qualidade de vida da população.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Relatou que ao retornar 
de Porto Alegre, percebeu que um veículo da prefeitura de Tor-
res o ultrapassou a aproximadamente 150 quilômetros por hora. 
Questionou o Executivo quanto à segurança dos munícipes que 
estavam no veículo, sem contar as possíveis multas que seriam 
pagas com os impostos pagos pelo contribuinte. Cobrou do 
Executivo a colocação de abrigos para paradas de ônibus. Ao 
procurar a empresa que venceu a licitação, foi informado que 
até o momento o Executivo ainda não solicitou a instalação des-
sas coberturas. Disse que desde março foi solicitado à Prefeitura 
a abertura de uma rua no Loteamento Monte Carlo, e que até o 
momento nada foi feito.

Ver. Moisés Trisch: Em resposta a comentário anterior, que 
questionava a implantação do Bolsa Atleta, cobrou do Exe-

cutivo a instalação da pista de skate na Rua Pinheiro Macha-
do. Ao ver as imagens iniciais da revitalização do Parque da 
Guarita, disse que o serviço é de péssima qualidade. Sugeriu 
que o pessoal encarregado pela recuperação das vias de Torres 
poderia aprender com aqueles que fazem a recuperação da BR 
101. Espera que a atual Administração faça a revitalização do 
parque de maneira descente, já que arrecada aproximadamente 
um milhão por ano. Falou que o corte de R$ 400.000,00 do Go-
verno Federal se deu pelo corte de tributos do governo anterior. 
Atribuiu a falta de verbas do Governo Estadual aos deputados 
do PSDB e PP, que votaram a favor do teto de gastos para Saúde 
e Educação. Atribuiu os cortes do Governo Federal deste ano às 
medidas adotadas quanto ao teto de gastos do governo anterior.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Ao receber o Plano Diretor do 
Prefeito Carlos Souza, disse que a Casa tratará com muita res-
ponsabilidade o referido plano. Em resposta a comentário ante-
rior, falou que a ponte de concreto, que liga Torres ao município 
vizinho, deve ter uma maior atenção quanto aos caminhões que 
por ali transitam, e que uma vistoria quanto à sua estrutura seria 
necessária. Salientou que inicialmente, quando da inauguração 
da ponte, foi dito que ela seria inicialmente para trânsito de ve-
ículos pequenos, o que atualmente não acontece.

Ver. Rafael Silveira: Destacou a importância da entrega do 
Plano Diretor que há décadas não é atualizado. Destacou que 
a revisão do referido plano deveria ser feita a cada cinco anos, 
alegando que quem mais perde é a população quanto à perda de 
empregos e investimentos. Citou as áreas que podem crescer e 
se desenvolver a partir da reformulação do Plano vigente. Fa-
lou que é necessário buscar um desenvolvimento sustentável. 
Sente-se feliz em fazer parte da Comissão de Infraestrutura, no 
cargo de presidente, e que buscará o melhor plano para a cidade 
de Torres.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Lamentou que a 
implantação do Canil Municipal esteja sendo judicializada, o 
que poderá inviabilizar sua implantação futuramente. Entende 
que as feirinhas de adoção de animais são viáveis e necessárias, 
sugerindo que elas sejam realizadas em todo e qualquer evento 
municipal. Comprometeu-se em conversar com a Secretária de 
Meio Ambiente para estudar a possibilidade de realizar uma fei-
ra de adoção a cada dez dias.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2023, ao Projeto de Lei nº 31/2023, do Ver. João 
Alexandre Negrini de Oliveira, que dispõe sobre a obrigatorie-
dade de instalação de brinquedos adaptados em praças, parques, 
escolas e creches municipais, bem como em locais de diversão 
em geral abertos ao público. APROVADA.
Projeto de Lei nº 31/2023, do Ver. João Alexandre Negrini de 
Oliveira, que dispõe sobre a obrigatoriedade de instalação de 
brinquedos adaptados em praças, parques, escolas e creches 
municipais, bem como em locais de diversão em geral abertos 
ao público. APROVADO.
Projeto de Lei nº 33/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Bor-
ja, que denomina via pública no Balneário Praia Paraíso, nesta 
cidade: Rua São Paulo. APROVADO.

……………………………..

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legis-
lativo, convida a todos para acessarem o novo site da Câma-
ra Municipal de Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comuni-
dade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Craque da Bola premia os melhores do municipal de Futebol em Arroio do Sal
Na noite desta quinta-feira, dia 10, 

foi realizada a Premiação do Craque da 
Bola: um evento que premiou os me-
lhores jogadores do Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Arroio do Sal de 
2023. O evento ocorreu no restaurante 
Ferreira’s Grill e contou com a presença 
das oito equipes que participaram desta 
edição da competição.

A premiação começou pelos Aspi-
rantes, - competição que teve como 
Vice-campeã o time do Figueirinha e 
campeão o time do Areias Brancas.  
Também foram entregues os troféus 
Disciplina (para a equipe que não levou 
nenhum cartão vermelho durante a 
competição) e também o de Incentivo 
ao Esporte (para a equipe com menor 
média de idade da competição), e tam-
bém o troféu Fair Play.

A noite seguiu com a entrega dos tro-
féus para as equipes finalistas da Taça da 
Emancipação 2023 (Vice-campeã União 
da Vila; Campeã Figueirinha) e também 
para a equipe vencedora da Recopa Mu-
nicipal 2023 (Areias Brancas).

Seguindo a noite de premiações, fo-
ram entregues os prêmios individuais 
para os melhores jogadores da cate-
goria Principal – que teve o União da 
Vila como grande campeão, e a Portu-
guesa como vice. Foram distribuídos os 
seguintes preêmios:  Prêmio Conecte 
Telecom, Mais Assistências, Melhor Jo-
gador da Final, Revelação, Goleiro Me-
nos Vazado, Goleador, Melhor Jogador 
do Campeonato, além dos convocados 

para a Seleção do Campeonato. 
A cerimônia foi conduzida pela secre-

tária de Turismo, Esporte, Juventude e 
da Cultura, Aline Valim, e pelo secretário 
adjunto de Turismo, Esporte, Juventude 
e da Cultura, Moisés Araújo. Participa-
ram da Premiação Craque da Bola: o 
prefeito em exercício, José Diogo Mar-
tins Pereira, Zéca Martins; presidente 
do Legislativo, Marcos Antonio Cardoso 
da Cunha (Mazinho); secretários muni-
cipais e adjuntos; vereadores; a Musa 
do Esporte de Arroio do Sal, Ingrid Ra-
belo, e as princesas Natanaela Vargas 
e Gabrieli Siebra; e representantes de 
todas as equipes do Futebol Amador de 
Arroio do Sal.

Premiados categoria aspirantes:
Revelação: Richard, da Portuguesa - 

Goleador: Bruninho, da Areias Brancas 
- Goleiro Menos Vazado: Richard, da 
Areias Brancas - Craque Conecte Tele-
com da Partida: Mauricinho, da Areias 
Brancas - Melhor Técnico: Valdir, da 
Areias Brancas - Melhor jogador: Bruni-
nho, da Areias Brancas

Seleção do campeonato de 
aspirantes:
Goleiro: Richard, da Areias Brancas -  

Zagueiro central: Finho, da Areias Bran-
cas  - 4º Zagueiro: Adriano, da Figuei-
rinha -  Lateral Direito: Luan, da Areias 
Brancas  - Lateral Esquerdo: João Mar-
cus, da Areias Brancas -  1º Volante: Jo-
nas, da Figueirinha- 2º Volante: Richard, 

da Portuguesa -  Meia Esquerda: Mauri-
cinho, da Areias Brancas -  Meia Direita: 
Tabarana, da Areias Brancas  - Atacante: 
Bruninho, da Areias Brancas - Centroa-
vante: Thobias, da Figueirinha

Premiação alternativa
Disciplina: Balneário Atlântico - Incen-

tivo ao Esporte: 4 Lagos -  Fair Play: Pau-
lo Rogério (massoterapeuta que ficou à 
disposição das equipes durante todo o 
campeonato, de forma voluntaria)

Premiados categoria titular:
Prêmio Conecte Telecom: Léozinho, 

do União da Vila - Mais Assistências: 
Gauchinho, do Ecas, com 5 assistências  

- Melhor Jogador da Final: Léozinho, do 
União da Vila - Revelação: Juninho, da 
Portuguesa, e Luan, da Rondinha - Go-
leiro Menos Vazado: Cristian, do ECAS, 
com apenas 6 gols sofridos, durante 
toda a competição - Goleador: Wesley 
Tigrão, do União da Vila, com 10 gols 
marcados - Melhor Jogador do Campe-
onato:  Vitor Belomo, do União da Vila

Seleção do Campeonato – 
categoria titular
Goleiro: Tiago, do União da Vila, e Lu-

cas, da Portuguesa; Lateral Direito: Ari, 
da Portuguesa, e Pepo, do ECAS; Lateral 
Esquerdo: Leonardo Oliveira, do União da 
Vila, e Ivan, da Portuguesa; Zagueiro Cen-

tral: Samir, do União da Vila, e Roberto, do 
ECAS; 4º Zagueiro: Urubu, da Portuguesa, 
e Guilherme, do União da Vila; 1º Volan-
te: Vitor Belomo, do União da Vila, e Didi, 
da Portuguesa; 2º Volante: Marcinho, da 
Portuguesa, e Dieguinho, da Figueirinha; 
Meia Esquerda: Gauchinho, do ECAS, e 
Juninho, da Portuguesa; Meia Direita: Alex 
Nunes, da Portuguesa, e Teteu, do ECAS; 
Centroavante: Léozinho, do União da Vila, 
e John Lennon, do ECAS; Atacante: Wesl-
ley Tigrão, do União da Vila, e Beleco, do 
ECAS; Dirigente: Dodô, do União da Vila. 
Técnico: Édinho, do União da Vila

Texto com Kauã Moacir Silva dos 
Santos (editado); Foto: Rogério Alves

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 19/2023  
Licitação exclusiva às beneficiárias da Lei Complementar nº 123/2006

O município de Três Cachoeiras – RS torna pública a seguinte licitação na modalidade Pregão 
Presencial nº 19/2023, exclusiva para as beneficiárias da Lei Complementar 123/2006, tendo 
como critério de julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de cestas básicas para 
atender as necessidades da Secretaria de Assistência Social. Data da abertura: 04/09/2023. 
Horário e local: às 10h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais 
informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 
8h às 11h 30min e 13h30min às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 e pelo site 
www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 20/2023 
Licitação com cota reservada às beneficiárias da Lei Complementar nº 123/2006

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 20/2023, tendo como critério de julgamento o menor preço por 
item. Objeto: contratação de empresa para locação de caminhão com coletor compactador de lixo com 
capacidade mínima de 19m³, para atender a demanda de coleta de resíduos sólidos domiciliares do 
Município de Três Cachoeiras.  Data da abertura: 06/09/2023. Horário e local: às 10h no setor de licitações 
da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da 
Prefeitura no horário de expediente das 08h às 11:30h e das 13:30h às 17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 
e pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

Três Cachoeiras está com 100% de sua iluminação pública em tecnologia LED
Três Cachoeiras é um dos municí-

pios pioneiros do Estado e do país a 
ter 100% da iluminação pública em 
tecnologia LED. Um resultado con-
quistado através do esforço da equipe 
do Governo Municipal em busca de 
recursos e parceiros para essa grande 
obra.

Realizado em duas etapas, o pro-
jeto levou iluminação moderna e efi-
ciente do centro até o interior do mu-
nicípio. Foram quase 3 mil lâmpadas 
de tecnologia tradicional substituídas 
por luminárias de LED, que possuem 
uma durabilidade quatro vezes maior 

que a tradicional, além de reduzir o 
consumo de energia elétrica.

“Estamos não só dando um novo 
brilho à Três Cachoeiras, mas também 
reduzindo nosso consumo energéti-
co, demonstrando que progresso e 
responsabilidade ambiental podem 
caminhar juntos. Com empenho e 
dedicação, tornamos Três Cachoeiras 
um símbolo de inovação e desenvol-
vimento contínuo”, afirmou o prefeito 
municipal, Flávio Raupp Lipert

Para a realização da obra, o Gover-
no Municipal contou com recursos 
próprios e do Programa Nacional de 

Iluminação Pública Eficiente (Procel 
Reluz) executado pela Eletrobrás, 
além do Programa de Eficiência Ener-
gética (PEE) do Grupo Equatorial Ener-
gia.

O emprego da tecnologia LED na 
iluminação pública contribui significa-
tivamente na melhoria da qualidade 
do serviço e no aumento de sua efi-
ciência energética, o que reflete na 
redução dos custos de energia do mu-
nicípio. Além dos menores gastos, as 
lâmpadas LED têm uma vida útil con-
sideravelmente maior do que outros 
tipos de lâmpadas.Vista aérea noturna de Três Cachoeira

Terceira chamada pública da Lei Paulo 
Gustavo é realizada em Três Cachoeiras

Na última quinta-feira (10), a 
Prefeitura Municipal de Três Ca-
choeiras, por meio da Secretaria 
de Educação e Cultura, promo-
veu a terceira chamada pública 

da Lei Paulo Gustavo.
Artistas, produtores e fazedo-

res de cultura de Três Cachoeiras 
definiram, em conjunto, o edital 
que será enviado ao Ministério 

da Cultura, o cronograma e o 
plano de ação.

Os trabalhos estão sendo con-
duzidos sob a orientação da CEO 
Avança RS, Nailde de Mello.
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Arroio do Sal entre os melhores do Brasil no ranking 
de Qualidade da Informação Contábil e Fiscal

Arroio do Sal está entre as 20 ci-
dades brasileiras melhor posiciona-
das na quarta edição do Ranking da 
qualidade da informação contábil e 
fiscal. É o que aponta o levantamento 
divulgado pela Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN), realizado por meio 
do Sistema de Informações Contábeis 
e Fiscais do Setor Público Brasileiro 
(Siconfi).  O levantamento da Siconfi 
analisa a gestão contábil e fiscal dos 

municípios. 
Com base nas informações, o Te-

souro Nacional consegue avaliar os 
gastos e a eficiência da máquina públi-
ca, influenciando, até mesmo, na eco-
nomia do País. Para essas informações 
contribuírem para o balanço Nacional, 
elas precisam ser de qualidade e, criar 
o Ranking da qualidade da informa-
ção contábil e fiscal, possibilitou uma 
maior motivação aos Municípios e Es-

tados e influenciou na prestação de in-
formações com ainda mais qualidade.

Isso quer dizer que Arroio do Sal 
está entre as cidades que mais cres-
ceu no que diz respeito à represen-
tação dos municípios com a melhor 
qualidade contábil e fiscal do Brasil, 
passando da colocação 4.213ª, em 
2022, para a 20ª em 2023 – ficando 
ainda em 11º no Rio Grande do Sul e 
1º colocado no Litoral Norte Gaúcho.

Município conquistou selo Nota A de Qualidade da Informação Contábil e Fiscal, ficando em 20° lugar no Brasil (e 1° no Litoral Norte do RS) no ranking Siconfi

Salto para o topo do ranking
Esse salto no Ranking Siconfi se 

deve há muitos fatores, segundo o 
secretário Municipal da Fazenda, Fe-
lipe Valim. “Esse crescimento vem de 
forma gradativa, desde 2017, com a 
estruturação do setor quando a Ges-
tão do prefeito Bolão assumiu”, reflete 
e continua: “vem desde melhorar a 
parte estrutural até a qualificação da 
equipe.”

O contador Sérgio Augusto Bonfanti 
Junior, do Departamento de Contabili-
dade da Secretaria da Fazenda, reforça 
que o Selo é o resultado do esforço do 
trabalho em equipe, apoiado pelo pre-

feito de Arroio do Sal, Affonso Flávio 
Angst (Bolão) e de todas as Secretarias 
Municipais, a qualificação profissional 
e, principalmente, ao sistema que hoje 
é muito eficiente. “Antes, tínhamos al-
gumas ferramentas que, por mais que 
tivéssemos vontade, não conseguía-
mos entregar”, avalia.

A modernização nos sistemas uti-
lizados pela Administração facilita no 
processo de transparência e eficiência 
dos serviços prestados. “Em 2022 re-
alizamos a troca de sistema para o E 
Gov que é um sistema mais moderno, 
é também mais conciso e mais eficien-

te na geração de relatórios”, destaca 
Sérgio e observa que ele vem a com-
pletar a modernidade no processo di-
gital com 1 Doc.

O secretário Felipe agradece a 
confiança do Prefeito por apostar e 
investir nas ferramentas que hoje já 
mostram resultados eficientes. “Gos-
taria de agradecer o prefeito porque 
ele permite a todos os setores da Ad-
ministração Municipal uma constante 
qualificação e a contabilidade é um 
dos que mais busca cursos, justamen-
te para se manter atualizado e qualifi-
cado”, destaca e comemora: “tanto é 

que chegamos a esse Selo antes mes-
mo do que esperávamos.” Sérgio ain-
da salienta que “bastaria um não para 
que não estivéssemos comemorando 
esse selo hoje!”

Para o prefeito Bolão, que acreditou 
nas soluções apresentadas a pouco 
mais de um ano, o orgulho e a alegria 
definem o momento. “Esse selo mos-

tra que a gente tem uma boa gestão 
financeira do Município e na informa-
ção dessa gestão financeira”, destaca e 
acrescenta: “com essas informações, 
a Secretaria da Fazenda, juntamente 
com a equipe da contabilidade, con-
seguem me auxiliar na tomada de 
decisões, analisar riscos e perceber os 
melhores caminhos possíveis.”

Sobre o Ranking Siconfi
O Ranking da qualidade da infor-

mação contábil e fiscal no Siconfi 
(Ranking Siconfi) – é uma publicação 
da Secretaria do Tesouro Nacional 

(STN). O objetivo é avaliar a qualidade 
da informação e a consistência dos re-
latórios e demonstrativos contábeis e 
fiscais que o Tesouro Nacional recebe, 

por meio do Sistema de Informações 
Contábeis e Fiscais (Siconfi) do Setor 
Público Brasileiro, de todos os entes 
federativos, ou seja, da União, dos es-

tados e dos municípios brasileiros.
A finalidade dessa publicação é fo-

mentar a melhoria da qualidade e da 
consistência dos dados fiscais e con-

tábeis enviados pelos entes e que são 
utilizados tanto pelo Tesouro Nacional 
quanto pelos diversos usuários dessa 
informação.

Maiores cachos de banana de Três Cachoeiras foram 
premiados Durante Festa do Colono e Caminhoneiro

Foi realizado durante a Festa Na-
cional do Caminhoneiro e do Colono 
de Três Cachoeiras, o concurso do 
maior cacho de banana (mais pesado) 
do município.

Durante o evento, os cachos fica-
ram expostos para os visitantes e, no 
sábado (5), foi realizada a premiação 
nas categorias banana prata orgâni-
ca, banana caturra orgânica, banana 
prata convencional e banana caturra 
convencional.

Três Cachoeiras é considerado o 
município com maior produção de ba-
nana do Estado.

A iniciativa foi promovida pela Pre-
feitura Municipal, Emater RS - Ascar e 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais. 

Confira abaixo os ganhadores:

BANANA PRATA ORGÂNICA
1º Lugar – Adroaldo Cardoso (San-

to Anjo da Guarda)
2º Lugar – Oscar Rodolfo Maggi 

(Rio do Terra)

BANANA CATURRA ORGÂNICA
1º Lugar - Oscar Rodolfo Maggi (Rio 

do Terra)

2º Lugar - Marselo Lumertz Schutts 
(Chapada do Alegrete)

BANANA PRATA CONVENCIONAL
1º Lugar - Evonilson Jacob Alves 

(Santo Anjo da Guarda)
2º Lugar - Uilian Evaldt Alves (Santo 

Anjo da Guarda)

BANANA CATURRA CONVENCIO-
NAL

1º Lugar - Caetaninho e Filhos 
(Douglas e Deivid) (Lageadinho)

2º Lugar - Evonilson Jacob Alves 
(Santo Anjo da Guarda)

Após a passagem molhada do Morro Azul 
- construída emergencialmente pelo Gover-
no do Estado - também ser destruída pelas 
fortes chuvas, a Administração Municipal de 
Três Cachoeiras rapidamente ergueu uma 
passagem provisória, em parceria com mo-
radores da região, que permite a circulação 
de tratores e carros pequenos.  

Em paralelo, o Governo do Estado está 
empenhado na construção de uma nova 
passagem em concreto, projetada para 
suportar tanto veículos pequenos quanto 
pesados. “A ansiedade cresce em Três Ca-
choeiras, Morrinhos do Sul, Mampituba e 

municípios vizinhos pela conclusão destas 
obras essenciais para uma passagem segura 
de veículos leves e pesados”, afirmou o pre-
feito municipal, Flávio Raupp Lipert.

O prefeito ressaltou ainda que o projeto 
completo da tão sonhada ponte permanen-
te está pronto para ser colocado em ação, 
aguardando o início das obras pelo Gover-
no do Estado. “Seguimos aguardando com 
grande entusiasmo o progresso e desenvol-
vimento que essa infraestrutura trará para 
toda a região”, concluiu Flávio, que tem 
cobrado com afinco essa demanda junto ao 
Estado.  

Prefeito de Três Cachoeiras 
vistoria acessos no Morro Azul

A Prefeitura de Dom Pedro de Alcân-
tara, através da Secretaria da Fazenda, 
Administração e Planejamento alerta aos 
produtores rurais para o prazo de entrega 
do Imposto sobre a Propriedade Territorial 
Rural (ITR), que vai de 16 de agosto a 30 de 
setembro de 2023.

São obrigadas a apresentar a declaração 
as pessoas físicas ou jurídicas proprietá-
rias, titulares do domínio útil ou possui-
doras de qualquer título de imóvel rural, 
inclusive a usufrutuária. É obrigatório o 
comparecimento na Prefeitura Municipal 

para realização da declaração, com o ser-
vidor Jaison da Luz Lumertz, no Setor de 
Bloco do Produtor Rural. 

O ITR é um tributo federal que incide 
sobre as propriedades rurais. O não cum-
primento dessa obrigação pode gerar mul-
tas, juros e até mesmo a perda do imóvel. 
Além disso, a declaração do ITR é um do-
cumento que comprova a regularidade da 
situação cadastral e fiscal da propriedade 
rural, sendo exigida para diversos fins, 
como financiamentos, transferências, des-
membramentos, entre outros.

Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara 
alerta sobre prazo do ITR 2023
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S E C R E T A R I A  D A

FAZENDA, ADM. E PLANEJAMENTO 

CONSTRUÇÃO DE GALERIA DE ÁGUAS PLUVIAIS NO CENTRO

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL  2021-2024

DOM PEDRO NUM NOVO CAMINHO

Obra necessária para dar vazão 

às águas decorrentes das cheias 

em períodos de fortes chuvas ,  

que acabam inundando casas e 

comércios da região

Execução de galeria em concreto 

armado na extensão de 28m  da 

Avenida Central de Dom Pedro de 

Alcântara

REGIÃO

Equipe ECAS Promec representa bem Arroio do Sal 
no Estadual de Pingue-Pongue

A Equipe do Esporte Clube Arroio 
do Sal - Ecas Promec vem melhoran-
do o seu desempenho, tanto que na 
6ª Etapa do Campeonato Estadual 
de Pingue-Pongue (realizado em Ar-
roio do Sal), teve a sua melhor per-
formance na competição. A equipe 
que geralmente ficava com apenas 
um trio no top 10 da competição, 
nesta etapa teve dois trios ficando 
entre os 10 melhores da divisão de 
acesso. A disputa ocorreu no último 
sábado, dia 12, no Ginásio do Ecas.

O secretário-adjunto de Turismo, 
Esporte, Juventude e da Cultura, e 
responsável pelo Projeto Ecas Pin-
gue-Pongue, Moisés Araújo, res-
salta que a evolução do grupo é 

perceptível até por outras equipes. 
“Dia 20 de agosto faz um ano que 
disputamos a nossa primeira eta-
pa e os resultados estão chegando 
bem antes do esperado e isso é até 
comentado por outras equipes”, diz 
orgulhoso.

A equipe do Ecas Promec teve 
três trios que conseguiram ficar 
entre os 12 melhores da divisão de 
acesso: Ecas Engenharia, com os 
atletas Alexandre, Débora e Ema-
nuel, que ficaram em 6º lugar; Ecas 
Afiação Lopes com Heitor, Adriano 
e Moisés, que ficaram em 8º lugar; 
e também ECAS Espaço Greff de Sa-
muel, Thiago e Guaraci. (Com Kauã 
dos Santos)

Começa a construção de galeria de águas 
pluviais no centro de Dom Pedro de Alcântara

Na manhã de segunda-feira, 14 
de agosto, foi dado início também 
à construção da galeria de concre-
to armado na extensão de 28m da 
Avenida Central de Dom Pedro de 
Alcântara, conforme a ordem de 
serviço n° 11/2023, assinada pelo 
prefeito na última terça-feira.

 A Administração Municipal 

pede que a população redobre 
os cuidados no local de execução 
da empreitada, tendo em vista o 
trânsito de pessoas e maquiná-
rio em frente a empresa Colonial 
Agrícola.

 “A obra vem sendo há muitos 
anos reivindicada pelos morado-
res do centro e se faz necessária 

para dar vazão às águas decorren-
tes das cheias em períodos de for-
tes chuvas, que acabam inundan-
do casas e comércios da região. É 
mais um compromisso da admi-
nistração se concretizando, solu-
cionando problemas e garantindo 
mais qualidade de vida à popula-
ção”, enfatizou o prefeito Xande.
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O Skate Escola é um projeto 
disponibilizado pela Prefeitura 
de Arroio do Sal, por meio da 
União Arroio-salense de Skate 
(UAS). A iniciativa que iniciou 
em outubro de 2021 e, a cada 
dia, vem ganhando mais força, é, 
inclusive, mapeado como Skate 
Social pela Confederação Brasi-
leira de Skate (CBSK).

Inicialmente, como lembra a 
presidente da UAS, Faby Mango-
ni, o projeto surgiu para ser tem-
porário, “mas deu tão certo que 
se manteve anual.” Atualmente, 

são 28 alunos, entre 4 e 14 anos, 
que são divididos em quatro tur-
mas separadas por idade ou pelo 
avanço do aluno no esporte. As 
aulas são semanais e aconte-
cem, geralmente, aos sábados. 
O Skate Escola conta com o ins-
trutor André Prestes Braga que, 
além de ser professor de Educa-
ção Física, tem qualificação em 
aulas de skate.

“Além de ser um esporte olím-
pico, tem muita importância na 
vida da criança ou do adolescen-
te que inicia no skate, pois ele 

traz muitos benefícios físicos e 
mentais, assim como comporta-
mentais”, ressalta a presidente 
da UAS, Faby Mangoni. 

O Projeto Skate Escola está, 
no momento, com todas as va-
gas preenchidas, porém existe 
uma lista de espera, para caso 
surjam novas vagas. Para mais 
informações entre em conta-
to com a Presidente da União 
Arroio-salense de Skate (UAS), 
Faby Mangoni, pelo WhatsApp 
54 99659 2195, ou pela página 
no Instagram @ uas.skate.

A Praça da Rondinha, rece-
beu no último sábado, dia 12, a 
3ª edição do Varal Solidário no 
ano de 2023. A ação faz parte 
da Campanha do Agasalho 2023 
– ‘A solidariedade aquece vidas’, 
realizada pela Prefeitura de Ar-
roio do Sal, por meio da secreta-
ria Municipal da Cidadania, Tra-
balho e Desenvolvimento Social.

A edição do Varal Solidário 
distribuiu colchões, edredons, 
agasalhos e roupas infantis em 

bom estado de uso. “Cerca de 60 
pessoas circularam pela praça e 
garantiram o que precisavam”, 
destaca o secretário Municipal 
da Cidadania, Trabalho e Desen-
volvimento Social, Manoel Pe-
dro Faustino (Maneca).

Maneca reforça a importância 
da comunidade se manter en-
gajada e continuar a contribuir 
com a Campanha do Agasalho 
que segue até esta sexta-feira, 
dia 18. “No próximo sábado, dia 

19, vamos realizar o último Va-
ral Solidário de 2023”, conta e 
convida: “contamos com a doa-
ção de itens em bom estado de 
uso para que consigamos fechar 
a ação deste ano com chave de 
ouro.”

O último Varal Solidário de 
2023 será neste sábado, a partir 
das 14h, na Praça dos Eucaliptos, 
bairro Quatro Lagos - Piqueni-
que. (Por Kauã dos Santos – As-
com PMAS)

REGIÃO

Terceiro Varal Solidário de 2023 em Arroio do Sal 
beneficia cerca de 60 pessoas  

Lei na Câmara regulamenta políticas 
para Idosos de Três Cachoeiras

Politica Municipal da Pessoa Idosa inclui ainda o Conselho e o fundo de recursos 
para sua aplicação

O Governo Municipal de Três 
Cachoeiras concederá 15% de 
desconto aos contribuintes que 
pagarem em parcela única o Im-
posto Predial e Territorial Urba-
no (IPTU) até o dia 31 de agos-
to de 2023. O contribuinte que 
optar pelo parcelamento terá 
as seguintes condições de paga-
mento: 1ª parcela - vencimen-
to em 31/08/2023, 2ª parcela 
- vencimento em 29/09/2023, 
3ª parcela - vencimento em 
31/10/2023, 4ª parcela - venci-
mento em 30/11/2023, 5ª parce-
la - vencimento em 29/12/2023.

O Imposto sobre Serviço de 
Qualquer Natureza (ISSQN) fixo 
e as Taxas de Vistoria poderão 
ser pagas em parcela única com 
vencimento em 31 de agosto de 
2023. O contribuinte que op-

tar pelo parcelamento terá as 
seguintes condições de paga-
mento: 1ª parcela - vencimen-
to em 31/08/2023, 2ª parcela 
- vencimento em 29/09/2023, 
3ª parcela - vencimento em 
31/10/2023.

Os pagamentos fora do prazo 
fixados nos termos desta lei fi-
carão sujeitos, além da correção 
monetária, à incidência de juros 
e multas fixados em lei.

Os carnês de IPTU, alvarás e 
demais impostos, estão sendo 
entregues pelos correios e es-
tão disponíveis também no site 
da Prefeitura, no acesso rápido. 
Quem não receber até o venci-
mento, poderá procurar o setor 
de arrecadação da Prefeitura a 
partir de 25 de agosto, para emi-
tir a 2° via.

Contribuintes de Três Cachoeiras 
têm até 31 de agosto para quitar o 

IPTU com desconto de 15%

RETIFICAÇÃO DE EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2023 
Licitações exclusivas às beneficiárias da Lei Complementar nº 123/2006.

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº 01/2023. Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de Transporte 
Escolar em diversas localidades do Município.  Data abertura: 05/09/2023, horário e local: às 15h no setor 
de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de 
Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 08h às 13h, no site www.trescachoeiras.rs.gov.br ou 
pelo telefone (51) 3667 1155. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

Quase 30 crianças são beneficiadas pela Projeto 
Skate Escola em Arroio do Sal

Esta tramitando na Câmara de Ve-
readores de Três Cachoeiras o Projeto 
de Lei que dispõe sobre a Política Mu-
nicipal da Pessoa Idosa, além de criar o 
Conselho e  o Fundo para sua execução.  
Conforme o texto no PL, “a lei propõe 
assegurar os direitos sociais da pessoa 
idosa, criando condições para sua auto-
nomia, integração e participação efetiva 
na sociedade”. Considera-se pessoa ido-
sa, as que possuem idade igual ou supe-
rior a 60 anos.

A lei que está tramitando e pode 
ainda receber emendas parlamenta-
res define em seu texto também que 
a política municipal da pessoa idosa 
está sendo norteada pelos seguintes 
princípios: I - a família, a sociedade e 
o Estado têm o dever de assegurar a 
pessoa idosa todos os direitos da cida-
dania, garantindo sua participação na 
comunidade, defendendo sua dignida-
de, bem-estar e o direito à vida; II - o 
processo de envelhecimento diz respei-
to à sociedade em geral, devendo ser 
objeto de conhecimento e informação 
para todos; III – a pessoa idosa não 
deve sofrer discriminação de qualquer 
natureza; IV – a pessoa idosa deve ser 
o principal agente e o destinatário das 
transformações a serem efetivadas 
através desta política;

Conselho arbitra
O Conselho Municipal da Pessoa Ido-

sa, também criado junto ao Projeto de 
Lei, é o órgão consultivo, permanente, 
deliberativo, de apoio e assessoramen-
to do prefeito municipal, composto por 
igual número de representantes dos ór-
gãos e entidades públicas e de organiza-
ções representativas da sociedade civil 
ligadas à área, membros estes definidos 
formalmente na proposta de lei. Ele fica-
ria vinculado a Secretaria Municipal do 
Trabalho, Cidadania e Assistência Social.

Compete ao Conselho fixar critérios 
de utilização dos recursos depositados 
no Fundo Municipal da Pessoa Idosa, 
mediante planos de ação e de aplicação 
que deverão ser condizentes com as 
metas e ações previstas nesta Lei; deli-
berar sobre a conveniência e oportuni-
dade de implementação dos programas 
e serviços destinados ao atendimento 
da pessoa idosa, dentre outras várias 
atividades ligadas ao mesmo tema. 

 Fundo financia
O Fundo Municipal da Pessoa Idosa 

(FUMPI) será utilizado para o financia-
mento de despesas, serviços, programas 
e projetos de ações assistenciais às pes-
soas idosas em Três Cachoeiras. Consti-
tuem recursos do Fundo Municipal da 

Pessoa Idosa: os aprovados em lei mu-
nicipal, constantes dos orçamentos; os 
recebidos de pessoas físicas e jurídicas, 
públicas ou privadas em doação; auxílios 
e subvenções específicos concedidos 
por órgãos ou entidades federais ou es-
taduais;  contribuições provenientes de 
convênios ou de acordo com entidades 
públicas ou privadas;  doações, auxílios 
e subvenções de entidades públicas ou 
privadas internas ou externas;  recursos 
decorrentes de empréstimos internos e 
externos; importâncias provenientes de 
alienação, comercialização de bens e 
fornecimento de serviços, na forma da 
legislação específica;  dentre outras.

Cabe a Secretaria Municipal do Tra-
balho, Cidadania e Assistência Social do 
município gerir o Fundo Municipal da 
Pessoa Idosa, através de gestor nomea-
do e lotado na mesma pasra, mas sob 
a orientação e fiscalização do Conselho 
Municipal da Pessoa Idosa.

O texto COMPLETO do PL pode ser 
obtido no site da Câ-
mara Municipal de Três 
Cachoeiras no ende-
reço eletrônico www.
trescachoeiras.rs.leg.
br/documento/legis-
lativo-projeto-de-lei-
-no-27-2023-4844.
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Denardi Construtora e Lithos Arquitetura comemoram conquista 
de prêmio internacional com empreendimento Domus 

Torres está em destaque no 
cenário mundial da construção. 
Foram anunciados nesta sema-
na os vencedores do Central 
and South America Property 
Awards, renomado prêmio que 
reconhece a excelência de em-
preendimentos em todos os 
continentes. O projeto Domus 
da Denardi Construtora, desen-
volvido pela Lithos Arquitetura, 
conquistou a indicação como 
destaque das Américas na ca-
tegoria Arquitetura Residencial 
de Alto Padrão.

Para chegar à classificação 
dos vencedores, a organizacão 
do prêmio avalia uma série de 
aspectos como design, localiza-
ção, uso dos espaços, sustenta-
bilidade, segurança e inovação. 
Os vencedores recebem a pre-
miação em Toronto, no Canadá, 
no mês de setembro.

De acordo com o Diretor 
da Denardi Construtora, Leo-
nardo Denardi, a conquista é 

resultado do compromisso da 
empresa com a alta qualidade 
dos seus empreendimentos. 
"Estamos orgulhosos por rece-
ber esta distinção entre tantos 
projetos fantásticos que parti-
cipam do prêmio. Isso demons-
tra que o Domus é um produto 
realmente muito diferenciado. 
Junto com a Lithos, nosso foco 
sempre foi fazer deste projeto 
um ícone no mercado imobiliá-
rio, unindo inovação, materiais 
nobres e recursos inteligentes 
para oferecer conforto pleno 
e bem-estar aos futuros mora-
dores. A conquista consolida a 
excelência do projeto", afirma 
Denardi.

A Lithos Arquitetura ressal-
ta que este reconhecimento é 
o resultado da dedicação, es-
forço e, sobretudo, da sinergia 
entre o escritório e a constru-
tora. "Um prêmio de nível in-
ternacional que reafirma nossa 
missão de oferecer arquitetura 

de vanguarda, nos posicionan-
do entre os mais altos níveis 
de reconhecimento global e 

refletindo o nosso impacto no 
desenvolvimento urbano da ci-
dade. É um momento de muito 

orgulho para toda nossa equi-
pe", afirma o arquiteto William 
Rodriguez.

Sobre o Domus
O Residencial Domus, situa-

do na Avenida Silva Jardim em 
Torres, redefine o panorama 
arquitetônico do Litoral Gaúcho 
no endereço mais prestigiado 
da região. O edifício de 19 an-

dares é um marco de inovação, 
aliando estética e funcionali-
dade. Apresenta apenas dois 
espaçosos apartamentos por 
andar, de 207 e 233 m², cada 
um com quatro suítes. Sua 

proximidade à praia, somada a 
uma vista panorâmica de Tor-
res, complementa-se com mais 
de 1350 m² de áreas dedicadas 
ao lazer e bem-estar, incluindo 
espaços como spa, sauna, pisci-

nas, bangalôs, espaço gourmet 
e playground. 

A fachada revestida com 
Dekton em sistema de fachada 
ventilada também é um dos 
grandes diferenciais do empre-

endimento. Esta combinação 
de design atemporal e como-
didades modernas torna o Do-
mus uma verdadeira referência 
de excelência no cenário arqui-
tetônico brasileiro.
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Obras de pavimentação asfáltica e reperfilagem 
da ciclovia realizadas no Parque da Guarita

As obras de pavimenta-
ção asfáltica no Parque da 
Guarita encerraram-se nes-
ta quinta-feira (17), em Tor-
res. Os trabalhos iniciaram 
na última segunda-feira, 14, 
deixando proibido o acesso 
de veículos ao local.

Durante os quatro dias de 
obras, foi realizado a reper-
filagem da ciclovia e cape-
amento asfáltico da rua de 
acesso aos morros. A área 
reservada ao estaciona-
mento não receberá inves-
timentos nesse momento.

A obra foi executada pela 

empresa vencedora do pro-
cesso licitatório e foram 
tratados cerca de dez mil 
metros quadrados do par-
que. O investimento total 
é de aproximadamente R$ 
600 mil. O custo da obra é 
oriundo de recursos pró-
prios do Parque. Na primei-
ra etapa, foi executada uma 
ação para emparelhar o lo-
cal e após, a aplicação do 
asfalto.

A previsão é de que o 
acesso de veículos ao par-
que seja retomado nessa 
sexta-feira (18).

‘ENCONTROS com TORRES’: Último evento teve 
Riacho que liga o rio à Lagoa em destaque

Com a preocupação de oferecer à 
comunidade a oportunidade de refle-
tir sobre a situação dos ecossistemas 
de Torres, a Associação Ambientalis-
ta Onda Verde lançou este ano uma 

programação denominada “Encon-
tros com Torres”. O eixo escolhido 
para este primeiro ciclo de encontros 
é a água, tendo como tema, os cor-
pos d’água do município.  O segun-

do encontro do ciclo, cujo tema foi 
o Riacho, que liga a Lagoa do Violão 
ao rio Mampituba, aconteceu no final 
de julho no Clube Capesca, com uma 
reunião aberta à comunidade. Dias 
depois, foi realizado um passeio de 
reconhecimento das margens do ria-
cho, que liga a Lagoa do Violão ao rio 
Mampituba.

 É uma preocupação da Onda Ver-
de, que este corpo d’água não seja 
mais visto como um “valão”, ou seja, 
um mero lugar de despejo de esgoto 
e resíduos, pois ele sempre desem-
penhou um importante papel de san-
gradouro dos banhados e da Lagoa 
do Violão. No entanto, para propiciar 
o crescimento da cidade, na década 
de 1960 o sangradouro foi retificado, 
ganhando então o apelido de “valão”. 
Esta designação acabou por se conso-
lidar, demonstrando um entendimen-
to equivocado dos serviços ecológi-
cos do riacho. Em virtude disso, com 
o tempo, a poluição cloacal caseira e 
os descartes, se tornaram frequentes, 
gerando uma espécie de zona morta, 

para a qual a cidade não dirige mais 
seu olhar. 

O passeio organizado pela Onda 
Verde abrangeu o único trecho do 
riacho que ainda não foi compacta-
do, que é a área onde o mesmo de-
ságua no Mampituba. Ali, a despeito 
da água contaminada pelo esgoto 
caseiro e dos descartes de lixo, é fácil 
deduzir que com um pouco de bons 
cuidados, Torres poderia dispor ali, de 
uma área de visitação muito aprazí-
vel. Neste trecho, o riacho ainda guar-
da as características do seu traçado 
original, representando muito bem a 
fisionomia da região em sua interação 
com o rio Mampituba. 

 Grandes árvores ladeiam o riacho, 
oferecendo uma imagem agradá-
vel, que não deveria ser desprezada. 
Junte-se a isso a fauna que ainda se 
apresenta na área, como por exemplo 
aves como socós, garças e outras, e 
as muitas capivaras, que já se torna-
ram uma atração especial, pois nos 
dias de sol aparecem em grupos para 
descansar nas margens. Além disso, 

a vitalidade do riacho como corre-
dor ecológico para tartarugas, ma-
míferos e outras espécies relevantes, 
deveria ser seriamente considerada, 
lembrando que a presença da fauna 
da região, é um importante fator de 
atração turística, representando uma 
concreta possibilidade de ameniza-
ção do ambiente urbano.

Durante este segundo encontro, 
foi levantado um assunto que moti-
vou uma certa preocupação, que é a 
notícia de um projeto para retenção 
das margens finais do riacho. Pouco 
se conhece deste projeto e a preocu-
pação da Onda Verde, é que o mesmo 
venha a representar uma desfigura-
ção das características originais da 
paisagem, ainda presentes. 

Os Encontros com Torres terão 
sequência em setembro, quando o 
tema será o rio Mampituba, obser-
vando-se a mesma dinâmica, de um 
reunião inicial no Clube Capesca, se-
guida de um passeio com a comuni-
dade interessada. (Foto e texto: Jorge 
Herrmann)O Riacho de Torres, próximo à Câmara

No dia 14 de Agosto de 2023, com-
pletaram 444 dias do fechamento do 
Museu Histórico de Torres. Em maio de 
2022, o edifício foi fechado pela Munici-
palidade de Torres, objetivando reparos 
emergenciais. O fechamento do imóvel 
ocorreu poucos dias após uma ação po-
pular, o abraço ao Museu - promovido 
pela sociedade civil para alertar sobre a 
necessidade de reparos urgentes na co-
bertura do edifício. Na época, o espaço 
abrigava mostras de acervos histórico e 
exposições artísticas temporárias, além 
de permitir encontros e atividades cul-
turais continuadas, como a programa-
ção do Cineclube Torres.

O estado de abandono do prédio por 
meses consecutivos, atraiu depreda-
ções: grafitis e pichações na fachada, 

transformando rapidamente o edifí-
cio do Museu numa espécie de ruina, 
à mercê à noite de atividades ilícitas.  
Internamente, o prédio já sofria com 
infiltrações, mofo, goteiras, esquadrias 
apodrecendo.

Segundo indica a Organização Rede 
Cultura Torres, chegou a haver a abertu-
ra de um procedimento de inquérito civil 
pelo Ministério Público (MP) em relação 
a situação do prédio, “mas a Prefeitura 
de Torres não tomou uma medida que 
fosse para proteção do imóvel, alegando 
para o MP ora a necessidade de licita-
ção, com ritos e prazos legais alongados, 
ora a exigência de um parecer do COM-
PHAC (Conselho Municipal do Patrimô-
nio Histórico, Artístico e Cultural), ora 
a obrigação de instrução de um pedido 

especial para o IPHAE (por estar no pe-
rímetro da Igreja de São Domingos das 
Torres)”.

Entretanto, recentemente, finalmen-
te a situação parece começar a ter um 
andamento positivo.  com a contratação 
de uma empresa para realização da re-
forma do telhado. “Foi uma contrata-
ção feita com DISPENSA DE LICITAÇÃO, 
demonstrando assim a falácia das an-
teriores alegações em matéria. Talvez 
pela pressão do citado inquérito civil 
em andamento ou pela saída do até en-
tão Secretário da Cultura e do Esporte”, 
ressalta a comunicação da organização 
Rede Cultura Torres.

“Até o momento, ainda não existe ne-
nhuma divulgação oficial desta ação. Espe-
ramos portanto que não seja unicamente 

uma manobra para protelar o assunto no 
âmbito do inquérito civil, mas sim um pri-
meiro passo para o restauro e a valoriza-
ção de um importante espaço de cultura 
do município, para além de edifício de 

importante valor histórico e patrimonial”, 
conclui a matéria da Rede Cultura Torres.

*Com informações de Tommaso 
Mottironi (Rede Cultura Torres)

Museu Histórico de Torres deve finalmente receber alguns reparos
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Um dos principais objetivos de 
associação Guarita Câmbio Torres 
é promover e incentivar a prática 
do esporte de Câmbio, que é o 
vôlei adaptado para idosos, em 
Torres e comarcas circunvizinhas. 
E no último dia 11/08 (sexta), foi 
dado mais um passo neste senti-
do, com a equipe indo a Arroio do 
Sal, a convite do Professor Gelson, 
participar do seu projeto ‘Escola 
de Câmbio Fênix’. 

“O objetivo foi levarmos e com-
partilharmos nossas experiências 
no câmbio com seu grupo alunos 
de câmbio. A GCTorres levou cerca 
de trinta atletas, a grande maioria 
já com alguns anos de experiência 
nessa modalidade de esporte, o 
que contribuiu muito na transmis-
são de conhecimentos práticos e 
técnicas aos novos desportistas, 
colaborando com sua evolução, 
aperfeiçoamento e a aquisição de 
afinidade com esta modalidade 
de esporte, cujo objetivo do pro-
fessor é a formação de um novo 
grupo de atletas de câmbio”, res-
salta Vilson Schneider do Guarita 
Câmbio Torres. Ele lembra ainda 

que a o vôlei adaptado já está pre-
sente em grande parte das comar-
cas gaúchas e em muitas outras 
unidades da federação brasileira.  

“Foi uma tarde encantadora 
pela integração e afinidade cons-
truída entre nossos atletas e o gru-
po de alunos do professor Gelson, 
que demonstrou sua satisfação 
com a nossa participação dessa 
verdadeira oficina, haja vista que 

restou manifestado o desejo de 
repetir a dose”, destacou Vilson. 
“O encontro, além de proporcio-
nar a troca de conhecimento, foi 
também um momento de lazer e 
entretenimento de todos os par-
ticipantes, restando um aspecto 
muito positivo que é a interação 
dos atletas e a formação de novas 
amizades, que sempre resultam 
nesses momentos de convivência 

e descontração”. 

O grupo de atletas da GCTorres, 
além de estar em constante trei-
namento e aperfeiçoamento, bus-
ca sempre estar preparado para 
participar de eventos que são pro-
movidos em todo o Estado. Assim 
sendo, já está se preparando para 
o mês de setembro, que será bas-
tante movimentado pelos eventos 

programados para a comemora-
ção do nono aniversário de fun-
dação da entidade (celebrado no 
dia 30 de setembro). Fechando o 
mês com chave-de-ouro, deve ha-
ver a realização de um torneio de 
Câmbio, com a participação de no 
mínimo dez equipes. 

*Com informações de Vilson 
Schneider (Guarita Câmbio Torres)

ESPORTES 

Guarita Câmbio Torres compartilha 
experiências com grupo de Arroio do Sal

O Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo de Torres teve 
sua semifinal realizada no último 
domingo, 13 de agosto, com qua-
tro partidas emocionantes que 
definiram os finalistas da compe-

tição. Pela categoria aspirante, o 
São João goleou o Vida Jack por 4 
a 1 e o Guarani venceu o São Brás 
por 1 a 0, se classificando para a 
final.

Pela categoria titular, o São Brás 

e o Mar Azul empataram em 3 a 
3 no tempo normal e foram para 
a disputa de pênaltis, onde o São 
Brás levou a melhor por 4 a 1. Já o 
Boa União derrotou o Meia Boca 
por 1 a 0 tirando da competição.

Sendo assim, a final foi forma-
da, na categoria aspirante se en-
frentarão São João x Guarani e no 
titular Boa União x São Brás, am-
bos os jogos serão no estádio Boa 
União.

Os jogos da final serão em dois 
confrontos, sendo o primeiro no 
próximo domingo, 20 de agosto. 
Não perca a oportunidade de tor-
cer pelos atletas torrenses. 

(Fotos: Matheus Ilg)

São Brás e Boa União fazem a final do Municipal de Futebol em Torres
Já pela categoria aspirantes, a final será entre São João e Guarani.

Equipe do São Brás Equipe do Boa União
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DIA DO PATRIMÔNIO
PRESERVAÇÃO DO PATRIMÔNIO CULTURAL

ronidalpiaz@gmail.com

ICD

COMEMORAR?

  No dia 17 de Agosto deveria se comemorar o dia do
Patrimônio Cultural em todo o país, porém aqui em Torres
não temos muito que festejar. O nosso patrimônio cultural
foi abandonado à própria sorte. 
Museu, casas históricas, monumentos, cultura popular, sítio
arqueológico, todos negligenciados pelo município.
Comemorar o quê? As poucas vitórias em pequenas batalhas
pela preservação de um ou dois casarios inventariados? 
Em vez de comemorar eu prefiro refletir. O que podemos
fazer, individualmente ou em grupos organizados, para
proteger nosso patrimônio cultural? Um simples gesto, uma
foto, uma palavra, enfim, qualquer movimento que sensibilize
aqueles que não sabem, não compreendem ou apenas não
dão importância ao patrimônio cultural de um lugar.

Para os que não sabem…
“Patrimônio cultural é o conjunto de todos os bens, manifestações
populares, cultos, tradições tanto materiais quanto imateriais, que
reconhecidos de acordo com sua ancestralidade, importância histórica e
cultural de uma região adquirem um valor único e de durabilidade
representativa simbólica/material.
O patrimônio cultural é composto por monumentos, conjuntos de
construções e sítios arqueológicos, de fundamental importância para a
memória, a identidade e a criatividade dos povos e a riqueza das culturas. 
O Patrimônio Cultural é dividido em dois grupos, que variam de acordo
com a sua natureza. São eles: Patrimônio Imaterial e Patrimônio Material.
Além desses, há também o Patrimônio Artístico, que reúne os bens
artísticos, e o Patrimônio Natural, referente aos bens naturais de uma
região.” 
Para os que não compreendem…
“Entender o que é patrimônio cultural envolve compreender a
importância da cultura para a sociedade. O conceito, em seu viés
antropológico, inclui o conjunto do conhecimento, dos costumes, hábitos,
da arte, e outros aspectos de uma dada sociedade. É uma noção que
funciona como elementos identitários de um povo. A palavra patrimônio
vem do latim 'pater', que significa pai. É um conceito atrelado à noção
daquilo que é passado como herança entre as gerações. Portanto, o
significado de patrimônio cultural diz respeito a uma herança
compartilhada entre os cidadãos, que carrega em si aspectos referentes
à identidade daquela sociedade.” 
Para os que não dão importância…
“Por meio do patrimônio histórico cultural podemos conhecer a história e
tudo que a envolve. Por exemplo, a arte, as tradições, os saberes de
determinado povo. Preservar e valorizar os elementos culturais de um
povo é manter viva a sua identidade. O artigo 134 da Constituição de
1937 afirma que esses monumentos devem ser protegidos pela Nação e
atos danosos a eles devem ser comparados a um atentado contra o
patrimônio nacional. Art 134 - Os monumentos históricos, artísticos e
naturais, assim como as paisagens ou os locais particularmente dotados
pela natureza, gozam da proteção e dos cuidados especiais da Nação,
dos Estados e dos Municípios. Os atentados contra eles cometidos serão
equiparados aos cometidos contra o patrimônio nacional.”
Esse é o meu gesto, minhas palavras e minha foto!Fonte: https://www.gov.br/iphan;
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